
Газ – это про всех нас
   ТРЕНДЫ
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Шанс побывать на таком гран-
диозном событии, как Петер-
бургский международный газо-
вый форум, выпадает не каждо-
му журналисту. Поэтому кор-
респондент «Молота» смотрела 
во все глаза и слушала во все уши 
не только о том, как  развивается 
газовая отрасль, но и о связан-
ных с нею производствах, про-
рывах в использовании газо
моторного топлива и о воплоще-
нии в жизнь программы догази-
фикации  регионов.

Для людей
Энергетические тренды меняются в пользу 

россиян и на мировом рынке, и внутри страны, 
где газификация идет полным ходом. Работает и 
программа догазификации, когда в уже газифици-
рованных населенных пунктах голубое топливо 
бесплатно подводится к границам домовладений, 
а также к котельным медицинских и образователь-
ных учреждений.

– Она реализуется с 2021 года по предложению 
президента России, – напомнил глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, выступая на одном из главных 
событий форума – одновременном подключении 
к сетям газоснабжения котельных в 25 регионах 
страны.

А возглавляющий «Газпром межрегионгаз» 
Сергей Густов уточнил, что с начала действия 
программы выполнены обязательства по 1,071 млн 
договоров.

Шахтинская школа № 25 была среди тех 25 соци-
альных объектов в регионах России, котельные кото-
рых получили газ в этот день. За этим событием все 
многочисленные участники Петербургского между-
народного газового форума могли наблюдать на боль-
шом медиаэкране. Этой школе, одной из старейших 
в городе, в 2024 году исполнилось 88 лет. Сегодня в 
ней учатся 750 школьников. В 2007-м здесь прошел 
капитальный ремонт: построен актовый зал, появи-
лись два компьютерных класса, подключен интернет. 
Но до недавнего времени школа отапливалась углем. 
Сегодня котельная в ее здании работает на экологи-
чески чистом топливе.

По словам министра промышленности и энергетики 
Ростовской области Андрея Савельева, по программе 
догазификации на Дону в текущем году уже подклю-
чены 102 социальных объекта, а до конца года будут 
исполнены обязательства по 134 объектам.
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   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На агропромышленной выстав-
ке «Золотая осень» прояснилась 
судьба донского проектадол-
гостроя, связанного с глубокой 
пере работкой зерна и производ-
ством алифатической амино
кислоты лизин.

Важный для отечественного жи-
вотноводства продукт в Ростовской 
области должны были начать вы-
пускать более 10 лет назад. Однако 
в силу разных обстоятельств проект 
определенное время находился на 
паузе. Одним из сдерживающих 
факторов в пресс-службе донского 
губернатора назвали санкции.

Поставить финальную точку в 
длительной стройке волгодонско-
го завода «ДонБиоТех» взялась 
компания «Росхим». Детали реа-
лизации проекта глава донского 
региона Василий Голубев об-
судил в столице с заместителем 

гендиректора компании Мариной 
Бортовой. В ходе переговоров вы-
яснилось, что объем инвестиций 
в комплекс, способный ежегодно 
перерабатывать 250 тыс. т зерна, 
уже превышает 34 млрд рублей. 
Инвестор рассчитывает на льгот-
ный кредит от Фонда развития 
промышленности, чтобы завер-
шить строительство в 2026 году с 
последующим вводом комплекса 
в строй в 2027-м.

Все необходимые технические 
условия по инженерной инфра-
структуре уже получены. Оста-
лось скорректировать проектно-
сметную документацию.

Василий Голубев подчеркнул, 
что областное правительство за-
интересовано в скорейшем завер-
шении строительства и готово ока-
зывать всю необходимую помощь.

– Нам нужны переработка, теп-
личное производство и, конечно, 
традиционные виды нашей аг-
ропромышленной деятельности: 
растениеводство, животноводство 
и другие направления. И здесь 
мы видим хорошие перспективы, 

– подчеркнул Василий Голубев, 
комментируя итоги встречи.

В Аксайском районе строится 
самый крупный на Дону теплич-
ный комбинат «Ольгинский». На 
участке площадью 33 га с 2026-го 
начнут круглый год выращивать 
43 тыс. т овощей защищенного 
грунта. Компания «Эко-Куль-
тура» уже производит круглые, 
сливовидные, коктейльные тома-
ты, а также черри. Есть и опыт 
массового выращивания огурцов 
и листовых салатов. В донском 
регионе основной культурой бу-
дет огурец. Об этом губернатору 
рассказал президент компании 
Александр Рудаков, уточнив, что 
из запланированных 23 млрд руб-
лей уже инвестировано 14,5 млрд. 
В проект вкладываются не только 
собственные, но и льготные заем-
ные средства, предоставленные 
Минсельхозом РФ.

На площадке ведутся строи-
тельно-монтажные работы. Уже 
приобретены оборудование, ком-
плектующие и необходимые ме-
таллоконструкции.

– Важно, что на новом произ-
водстве будет создано 600 рабочих 
мест. Такие проекты мы традици-
онно поддерживаем, – подчеркнул 
губернатор.

По его словам, будущий теплич-
ный комплекс не только поспособ-
ствует развитию овощеводства в 
Ростовской области, но и укрепит 
продовольственную безопасность 
страны.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Артем Хохлов, замгубернатора 
Ростовской области

В нашем регионе  
созданы все условия,  
чтобы обучаться инфор
мационной безопасности
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Екатерина Стенякина,  
депутат Госдумы РФ

Мы очень надеемся, что биз
несмены, занятые в креатив
ной индустрии, подскажут нам, 
что нужно поправить в законе
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Валерий Красов, замглавы  
администрации Волгодонска

По уровню средней  
зарплаты наш город  
уступает только  
РостовунаДону

Сергей Сазонов, ветеран СВО
Суть социального Суть социального 

предпринимательства предпринимательства 
в том, что сначала в том, что сначала 

ты решаешь  ты решаешь  
проблему человека  проблему человека  

и только потом  и только потом  
думаешь  думаешь  

о бухгалтерии,  о бухгалтерии,  
а не наоборота не наоборот
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Новочеркасск (2)
Волгодонск (4)
Сальск (4)
Новошахтинск (7)
Неклиновский район (3)
Миллеровский район (4)
Цимлянский район (4)

мир
Япония (2)
Ливия (3)
Китай (5)
Чехия (5)

страна
Волгоградская область (2)
Калининград (3)
Воронежская область (4)
Челябинск (4)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

УстьДонецкийУстьДонецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВНАДОНУРОСТОВНАДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
РодионовоРодионово

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК КАМЕНСК 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 88002005888

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 2107568
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НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

факт

На «Золотой осени» Василий 
Голубев презентовал стенд 
Ростовской области главе 
 Минсельхоза РФ Оксане Лут.
– Село – попрежнему одно 
из главных направлений разви
тия экономики нашего регио
на. И селяне даже в сложных 
условиях показывают хорошие 
результаты, – заявил Василий 
Голубев. – Чтобы сельское хо
зяйство работало наиболее 
продуктивно, важно постоянно 
искать новые решения.
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с Александром
Оленевым

новости

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Казачата послужат Отечеству
В Новочеркасске прошел семинарсовещание по обобщению опыта 
развития казачьего образования на территории «Всевеликого войска 
Донского».
Подписаны дорожные карты с семью вузами региона. Документы пред
усматривают комплекс мероприятий по усовершенствованию кадрово
го потенциала, профориентационную работу среди молодежи. Цель – 
подготовка высокообразованных специалистов для государственной 
и муниципальной службы.
– Развитие системы непрерывного казачьего образования способству
ет повышению роли российского казачества в воспитании подрастаю
щего поколения в духе патриотизма и его готовности к служению Оте
честву, – подчеркнул директор департамента по делам казачества 
и кадетских учебных заведений Петр Серов.

Кадры для медиаиндустрии
Молодые медийщики со всей Ростовской области начали 
обучение в специальной тематической школемедиакам-
пусе #ДонМолодой.
– В нашем регионе созданы все условия, чтобы разви
вать у молодежи интерес к медиаиндустрии и обучать
ся информационной безопасности. Уверен, что, прой
дя медиакампус #ДонМолодой, вы значительно расши
рите свои знания и навыки в сфере медиакоммуникаций: 
от создания и продвижения контента до медиаменедж
мента и цифровой безопасности. В дальнейшем ждем вас 
в команду настоящих профессионалов донской медиа
сферы, – сказал на торжественном открытии заместитель 
губернатора Ростовской области Артем Хохлов.2

Вторник, 15 октября 2024 года
№76 (26709)
WWW.MOLOTRO.RU

СОБЫТИЯ

Перспективы 
Таганрога

Первый заместитель председа-
теля Совета Федерации Андрей 
Яцкин провел заседание рабочей 
группы по вопросам комплекс-
ного развития Таганрога.

Вице-спикер отметил, что ту-
ристический поток в приморском 
городе вырос и по итогам теку-
щего года может приблизиться к 
1 млн человек. Прием туристов 
обеспечивают 44 объекта на 980 
номеров с возможностью едино-
временного размещения более 
2000 человек.

– Необходимо провести подроб-
ный анализ того, насколько успеш-
ным был этот сезон, и наметить 
планы на будущий год, – сказал 
сенатор. – Таганрог попал в сеть 
опорных пунктов стратегии про-
странственного развития, у него 
хорошие перспективы.

Распознаем по лицу
В Ростовской области к АПК 

«Безопасный город» подключи-
ли систему распознавания лиц.

Проект внедрен ПАО «Ростеле-
ком» по поручению губернатора 
Василия Голубева. 647 камер ви-
деонаблюдения правоохранитель-
ного сегмента установлены в 16 
городах и районах региона, из них 
254 – с модулем распознавания 
лиц, что стало инновационным 
решением для Ростовской области.

– Надо строго подходить к 
эффективности расходования 
средств и детально выбирать места 
установки камер, где организация 
видеонаблюдения действительно 
приведет к сокращению числа 
правонарушений и существенно 
повысит уровень безопасности, – 
прокомментировал заместитель 
губернатора Сергей Бодряков.

Дон рвёт душу
В Ростове и Новочеркасске 

прошли презентации трилогии 
Максима Макарычева «Не рви 
мне душу, Дон».

Максим Макарычев – наш зем-
ляк, журналист-международ-
ник, писатель. Над трилогией он 
работал около 20 лет. В эпопее, 
книги которой названы «Первая 
мировая», «Крушение империи», 
«Гражданская война. Исход», 
около 10 сюжетных линий и более 
20 главных героев, действие про-
изведения охватывает временной 
промежуток с начала 1915-го по 
1920 год, действия разворачива-
ются в Новочеркасске, Ростове-
на-Дону, Петрограде, Москве, 
Новороссийске.

– Уверен, что эту книгу будут с 
удовольствием читать не только 
взрослые, но и дети. В ней ожива-
ют истории жизни наших донских 
атаманов, судьбы казаков и каза-
чек, отдавших жизнь за Отече-
ство. Подрастающему поколению 
нужно знать обо всем этом, – под-
черкнул директор департамента 
по делам казачества и кадетских 
учебных заведений Петр Серов.

Приучать к театру
В Ростове-на-Дону с успе -

хом прошли «Большие гастро-
ли» «Мастерской «12» Никиты 
Михалкова», организованные 
«Росконцертом» согласно Все-
российскому гастрольно-кон-
цертному плану Министерства 
культуры РФ.

– Всероссийский гастроль-
но-концертный план Минкульту-
ры России призван воссоздать еди-
ную гастрольную систему страны. 
Он способствует созданию едино-
го культурного пространства, при-
влечению новой зрительской ауди-
тории в театр, – рассказал первый 
заместитель губернатора Игорь 
Гуськов. – Программа «Большие 
гастроли» проводится по шести 
направлениям: это ведущие теа-
тры, зарубежное, межрегиональ-
ное направления, направления 
для детей и молодежи, студентов, 
а также поддержка гастрольной 
деятельности негосударственных 
театров.

– Уверен, принятие в состав ЮРПА парламентов 
воссоединенных регионов РФ укрепит наше един-
ство, дружбу и умножит наши усилия по достиже-
нию целей, к которым стремимся все мы, к которым 
стремится Россия, – отметил Александр Ищенко.

Вице-спикер Народного Совета ЛНР Денис 
Колесников обратил внимание на то, что ЮРПА 
вообще стала важным инструментом в работе по 
интеграции ЛНР в правовую и социально-экономи-
ческую системы России.

– Вхождение в ассоциацию дает нам возможность 
знать, чем занимаются парламентарии в других ре-
гионах, перенимать их практический опыт, видеть, 
как отрабатывается обратная связь с населением, – 
подчеркнул спикер Заксобрания Запорожской обла-
сти Виктор Емельяненко.

От электричества до аптек
Вице-спикер Госдумы ФС РФ Виктория Абрам-

ченко, представляющая в нижней палате Федераль-
ного Собрания Ростовскую область, акцентировала 
значимость того, что стержневой темой стала имен-
но поддержка семей.

– Регионы юга России обменялись лучшими 
практиками. Изучили, как с учетом мер федераль-
ной поддержки можно использовать региональные 
бюджеты, чтобы максимально эффективно помогать 
многодетным семьям, семьям участников СВО, дру-
гим категориям граждан. В результате палитра ре-
гиональных мер поддержки станет шире, а значит, 
мы сможем помочь гораздо большему количеству 
людей, – подчеркнула вице-спикер.

А на пленарном заседании поддержку получили 
все 13 инициатив, выдвинутых донскими парламен-
тариями. Речь в них идет о помощи семьям, оздо-
ровлении реки Дон и сохранении ее биоресурсов, 
поддержке сельхозтоваропроизводителей, развитии 
электроэнергетики, совершенствовании процедуры 
лицензирования аптек и других назревших шагах.

Следующая конференция ЮРПА пройдет весной 
2025 года на Кубани.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Магистральной темой 41й Конференции Южно
Российской парламентской ассоциации (ЮРПА), 
прошедшей на прошлой неделе в Ростове, стало 
обсуждение различных региональных форматов 
господдержки семей – многодетных, совсем мо-
лодых, семей участников спецоперации.

С пополнением!
Важнейшим событием явилось пополнение 

этого мощного межрегионального парламентско-
го объединения. Напомним, ЮРПА была обра-
зована в 2001-м по инициативе законодательных 
собраний Ростовской области и Краснодарского 
края. Сегодня в ее составе – восемь постоянных 
и пять ассоциированных членов. Теперь же в 
ассоциацию на правах ассоциированных чле-
нов влились четыре новичка – законодательные 
органы воссоединенных регионов РФ: Народные 
Советы ДНР и ЛНР, Законодательное собрание 
Запорожской области, а также Херсонская об-
ластная Дума. На том, что это событие знаковое, 
акцентировал внимание первый зампредседателя 
Совфеда ФС РФ, сенатор от Ростовской области 
Андрей Яцкин.

– В Совете Федерации создан Совет по инте-
грации воссоединенных регионов в правовое и  
социально-экономическое пространство РФ. Ряд 
решений уже принят, но это кропотливая рабо-
та, и наша задача состоит в том, чтобы сократить 
переходный период интеграции. Уровень жизни 
в воссоединенных регионах должен соответство-
вать уровню жизни по всей территории страны, 
– отметил сенатор.

А спикер ЮРПА, председатель Заксобрания 
Ростовской области Александр Ищенко за-
острил внимание и на том, что расширение пар-
ламентской семьи значимо и для ассоциации.

Весь спектр поддержки

Гидроузел  
оздоровит Дон

   ИНФРАСТРУКТУРА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Участники очередной, 41й 
по счету, конференции 
ЮжноРоссийской парла-

ментской ассоциации (ЮРПА) по-
сетили площадку строительства 
Багаевского гидроузла, который 
призван решить целый комплекс 
проблем, связанных с судоход-
ством и сохранением биологиче-
ской популяции реки Дон.

Гигантская стройка
Низконапорный Багаевский 

гидроузел был задуман еще при 
строительстве Волго-Донского 
канала в конце 1940-х годов. Он 
должен обеспечивать гарантиро-
ванную глубину в 4 м до выхода 
русла Дона в Азовское море. С этой 
же целью в 1970–1980-е годы были 
построены Николаевский и Кон-
стантиновский гидроузлы.

Дорожная карта по оздоровле-
нию и развитию водохозяйствен-
ного комплекса реки Дон, выдви-
нутая по инициативе Ростовской 
и Волгоградской областей, была 
поддержана президентом Рос-
сии. Она включает множество 
мероприятий, в числе которых 
расчистка притоков протяжен-
ностью более 90 км, капиталь-

ный ремонт гидротехнических 
сооружений и многое другое. Но 
центральным объектом большой 
программы является Багаевский 
гидроузел.

Его строительство началось в 
2018 году, первую очередь плани-
руют завершить к апрелю 2025-го. 
Сейчас на гигантской стройке ра-
ботают свыше 2000 специалистов, 
около 200 различных машин и ме-
ханизмов. Готовность водосброс-
ной плотины, состоящей из 12 про-
летов по 22 м каждый, составляет 
76%. Сейчас там идет монтаж ги-
дромеханического оборудования. 
На 72% готов судоходный шлюз, 
на 81% – рыбопропускной канал. 
На левом берегу Дона строится 
поселок эксплуатационщиков – 32 
жилых дома. Там же – комплекс 
административно-хозяйственных 
зданий.

Депутатские инициативы
– Этот проект состоялся в том 

числе благодаря поддержке коллег 
из ЮРПА и консолидированному 
обращению со стороны 15 пар-
ламентов субъектов Федерации, 
территориально связанных с бас-
сейном реки Дон. Многие шаги уже 
сделаны, и строительство Багаев-
ского гидроузла – это конкретный 
пример того, как может быть в 
достаточно короткие (в истори-
ческом смысле) сроки реализован 

такой гигантский объем техноло-
гических строительных работ. Се-
годня мы договорились с нашими 
коллегами о том, что будем вместе 
продолжать совместную работу по 
поддержке новых инициатив для 
восстановления водности донско-
го бассейна, – подчеркнул спикер 
донского парламента Александр 
Ищенко.

С ним солидарен первый замес-
титель председателя Волгоград-
ской областной Думы Михаил 
Струк.

– Багаевский гидроузел должен 
стать заключительным звеном в 
деле восстановления судоходства, 
развития сельского хозяйства, 
мелиорации, сохранения биоло-
гического разнообразия донского 
бассейна, – считает он. – Если 
смотреть масштабно, в этом про-
екте заинтересованы многие субъ-
екты юга России. Его реализация 
даст положительный экономи-
ческий эффект для всей страны. 
Волгоградская область всегда го-
това помочь своими наработками 
в дальнейшей реализации таких 
проектов.

В ходе конференции депутаты 
донского парламента представили 
коллегам ряд новых инициатив по 
сохранению и развитию бассейна 
реки Дон. Они будут направлены 
в адрес Правительства и Государ-
ственной Думы России.
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   Гигантский гидрообъект уже приобрел реальные очертания

Газ – это про всех нас
стр. 1

Не только топливо
Газомоторное топливо завоевывает все виды транс-

порта – и не только. Экспериментальный образец ком-
байна, работающего на нем, представил Татарстан. 
Автомобилями на газе никого уже не удивишь, но как 
вам серийный автомобиль конвейерной сборки, где 
основное топливо – газ, а дополнительное – бензин, 
что увеличивает запас хода в полтора раза и сокра-
щает выбросы? Экономия на топливе выходит значи-
тельная: почти в 2,5 раза.

Трактор МТЗ «Беларус», оказывается, тоже может 
работать на газе, впрочем, как и судно «Маршал Васи-
левский» «Газпром флота».

Но газ – это не только топливо. Вспомним великого 
Менделеева, который писал про нефть, но уж точно 
согласился бы, что эти его слова и про газ: «Сжигать 
нефть – все равно что топить ассигнациями». Газ – это и 
синтезируемые из его компонентов метанол с этанолом, 
уксусная кислота и ее производные, так необходимые 
химпрому. А когда ученые научились связывать азот и 
водород, получаемый из метана – основы природного 
газа, это стало революцией в производстве удобрений. 
Их выпуск в России за 10 лет вырос на 40%: ну и как их 
не экспортировать в дружественные страны, когда себе 
хватает да еще и остается?! 

Газовый форум – и про это, а еще про импортоза-
мещение и цифровую трансформацию отрасли. И все 
эти процессы представлены на стендах медийно ярко 
– мимо не пройдешь.

А если учесть еще и дискуссии о новом междуна-
родном газовом рынке, то и вырисовываются контуры 
нового миропорядка.

Пишите – и обрящете
На форуме подведены итоги Всероссийского кон-

курса журналистов на лучшую публикацию про га-
зификацию и догазификацию. Четверо победителей, 
в том числе и автор этих строк, приглашены в жюри 
конкурса 2025 года.

   АКЦЕНТЫ

Мы – вместе!
Платформа #МЫВМЕСТЕ стала одним из 

самых значимых волонтерских объединений 
в стране, ее активисты одними из первых от-
кликнулись на ситуацию в зоне спецоперации.

Гуманитарные конвои, обеспечение людей 
самым необходимым, забота о старших, работа 
волонтеров-медиков – активисты взяли на себя 
эти функции. Их самоотверженная работа произ-
водит огромное впечатление на людей, еще вчера 
находившихся под властью киевского режима. 
Взаимопомощь и человеческая забота о ближних 
могут быть общественной нормой – волонтеры 
своим примером убедили людей в том, что мы 
вместе.

Внимание селу
Достижения в сфере сельского хозяйства во 

многом обеспечены развитием сельских тер-
риторий: по поручениям президента России 
в этой отрасли принято множество решений 
– от поддержки кадрового обеспечения до раз-
вития социальной инфраструктуры.

Изменения, которых удалось достичь за четы-
ре года реализации программы, охватили уже 
порядка 12 млн человек – около трети россиян, 
проживающих в сельской местности. Построе-
но или реконструировано около 2000 объектов 
социальной и коммунальной инфраструктуры. 
Сельской ипотекой по ставке до 3% уже восполь-
зовались свыше 150 тысяч семей. Программа 
«Земский врач» позволяет ежегодно привлекать 
на сельские территории приблизительно 6500 
врачей, фельдшеров, акушерок и медсестер. С 
2025 года начнется реализация проекта «Земский 
работник культуры», по которому молодым спе-
циалистам предоставляется 1 млн рублей.

Зоны особой экономики
Правительство планирует расширить число 

особых экономических зон (ОЭЗ) в стране, соз-
дав еще 10 новых площадок.

Сегодня в России действуют 53 особые эконо-
мические зоны, в которых работают 1200 рези-
дентов. Общий объем заявленных инвестиций 
в эти площадки составляет 6,2 трлн рублей, из 
которых 2 трлн уже вложено. Вклад ОЭЗ в ВВП 
страны оценивается в 1,2 трлн рублей в год, а 
количество созданных рабочих мест достигло 
83 тысяч. В планах – удвоение этого показателя 
и дальнейшее расширение существующих эконо-
мических зон.

Музей на Курилах
На курильском острове Шумшу появится 

музей, посвященный Курильской десантной 
операции – последней крупной битве СССР 
против милитаристской Японии.

Здесь фактически закончилась Вторая мировая 
война, и курильский десант показал выдающий-
ся пример мужества. Помимо музея здесь же, на 
Шумшу, планируется открыть военно-патриоти-
ческий лагерь. Память о Великой Отечественной 
войне объединяет весь народ России, всю ее тер-
риторию, и тем важнее создание новых мемори-
альных объектов на местах боевой славы.

Подготовил Александр Оленев

– Такой конкурс будем проводить каждый 
год, – пообещал журналистам пресс-секретарь 
ООО «Газпром межрегионгаз» Евгений Соловьев.
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Отказаться от жалости, но принять поддержку
   СОЦИА ЛЬНОЕ  

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Больше 80 протезов уже устано-
вили силами молодого ростовско-
го центра протезирования, учре-
дил который бывший военнослу-
жащий, ветеран СВО и человек, 
переживший ампутацию, Сергей 
Сазонов.

– До того как пошел на военную 
службу, я был абсолютно здоров, 
но работал простым водителем в 
Калининграде. А после того как 
в феврале 2016-го потерял ногу, 
я управлял танками и большим 
количеством другой современной 
военной техники, побывал в раз-
ных странах, организовал бизнес. 
Совпадение? Не думаю, – упрямо 
говорит Сергей. – А вообще всех, 
кто приходит в наш центр про-
тезироваться, я настраиваю на 
то, что после ампутации жизнь 
не заканчивается, а человек не 
становится ущербным.

Кроме того, Сазонов делился 
опытом на занятиях обучающей 
программы по предприниматель-
ству для участников СВО и чле-
нов их семей – пилотного проекта 
донского центра «Мой бизнес».

Как не под дат ься у нынию 
после тяжелого увечья? Какие 
советы он дает ветеранам СВО, 
решившим попробовать себя на 
ниве предпринимательства? Об 
этом «Молот» расспросил Сергея 
Сазонова.

Поверить в человека
 – Сергей, как я понимаю, до 

того как учредить предприятие 
по изготовлению протезов, вам 
кем только не довелось потру-
диться. 

– Я по профессии автосле -
сарь-механик, а работал и груз-
чиком, и шиномонтажником, и 
продавцом – искал себя. Потом 
устроился водителем, параллель-
но у меня была пара маленьких 
бизнес-проектов. В 2015 году по-
шел на военную службу. В 2016-м 
случилась первая моя большая 
командировка в Сирию. Служил 
водителем бронированной боевой 
машины, потом меня забрали 
в радиотехническую разведку. 
Однажды, когда мы с группой 
шли по пустынной местности, 
увидел чуть в стороне хвостовик 
разорвавшейся мины, повернул 
туда голову. И четко помню, что 
внезапно в этот момент от земли 
рядом со мной поднялся столб 
плотной пыли высотой примерно 
до колена. Потом я потерял созна-
ние... Следующая картина: я при-
шел в себя, лежу, осматриваюсь. 

И замечаю, что из правой ноги 
косточки торчат, а ступни там 
нет. Боли, к слову, не чувствовал. 
Ну а потом началась эвакуация, 
меня вывезли в госпиталь на рос-
сийской базе Хмеймим. Как выяс-
нилось, я наступил на мину бук-
вально краешком ботинка, а сама 
она была абсолютно незаметна в 
земле. Позже мне в Москве по-
ставили протез. Я пообвыкся на 
нем и уже через полгода вернулся 
на «передок», стал в строй. Но 
погрузился уже в вопросы обес-
печения связи, стал командиром 
отделения оперативных средств 
связи. Постепенно профессио-
нально рос выше и выше.

Потом служил в Ливии, Цен-
трально-Африканской Республи-
ке, Мозамбике, в 2022 году пое-
хал в зону СВО. В 2022-м там, где 
я был, случился прилет снаряда. 
Все взрывалось, горело. Пока-
зать, какие ожоги у меня были?

 – Что ж, давайте... 
– (Показывает несколько сним-

ков из смартфона, где видно, 
насколько сильно у него были 
обожжены лицо, руки). Но, знаете, 
все прекрасно зажило. После этих 
ранений я ушел на гражданку. И 
вынес несколько выводов из своих 
травм. Например, когда сталкива-
ешься с ампутацией, ты не знаешь, 
как будешь жить дальше, как тебя 
будут воспринимать окружаю-
щие... К сожалению, на гражданке 
немало людей относятся скептиче-
ски к человеку, который идет на 
протезе, его не на всякую работу 

– В аналогичное нашему пред-
принимательство нельзя идти 
просто для зарабатывания денег. 
Да, бизнес не должен быть убы-
точным. Расходы нашего центра 
ежемесячно составляют прибли-
зительно 1,2 млн рублей: это 
зарплаты сотрудников, «ком-
муналка», налоги, другие обя-
зательные траты. Но мы видим 
себя социальным предприятием. 
Я вывел свою формулу этого 
явления. Как по мне, суть соци-
ального предпринимательства в 
том, что сначала ты делаешь все, 
что в твоих силах, чтобы найти 
оптимальное решение проблемы 
человека. И только потом дума-
ешь о бухгалтерии и пытаешься 
свести концы с концами, а не 
наоборот.

Я стараюсь и мотивировать 
людей. Когда вижу человека на 
протезе, говорю: «Ты должен 
ходить так же хорошо, как я!» 
Рад, что стал волонтером фонда 
помощи инвалидам и ветеранам 
боевых действий «Своих не бро-
саем». Консультирую по всем 
вопросам протезирования, объ-
ясняю, как оформить докумен-
ты. Конечно, бесплатно. Кроме 
того, мы в нашем центре стара-
емся помогать ребятам, вернув-
шимся после СВО, устроиться 
на работу, порой оплачиваем им 
жилье. Команда нашего центра 
(Владимир Рассказов, София 
Некрасова, Максим Проскурин 
и я) проводит уроки мужества в 
школе № 109 Ростова, еще учим 
ребят, как оказывать первую 
доврачебную помощь.

 – Вы поучаствовали в обу-
чении ветеранов СВО пред-
принимательству. Что сове -
товали? 

– Рассказывал, на что нужно 
обратить внимание. Говорил, 
что один в поле не воин. Тем бо-
лее в малом бизнесе, здесь кол-
лектив – это своего рода семья. 
И руководитель обязан знать, 
чем дышит каждый человек, 
организовать процесс так, чтобы 
подчиненным было комфортно, 
устранять конфликты в заро-
дыше. Не будешь этого делать 
– потеряешь команду. Надеюсь, 
мне уда лось быть полезным 
слушателям этой обучающей 
программы.

Полоса препятствий
   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В этом году в Ростовской области планируют поста-
вить на кадастровый учет около 170 тыс. га лесопо-
лос. В каком они состоянии, и кто возьмет на себя 
уходовые работы?

Первым делом – учёт
Пыльные бури, накрывшие этой осенью Ростов-

скую область, еще раз показали, что донской сте-
пи нужна надежная защита. Именно для заслона 
степной зоны и лесостепи в 1948 году был принят 
«План преобразования природы». Появились во-
семь государственных крупных стратегических 
лесных полос общей протяженностью свыше 
5300 км, всего система защитных лесных полос 
заняла площадь 5,7 млн га, но на данный момент 
их осталось 2,7–2,8 млн га. На Дону сажали дубы, 
клены, вязы, на юге области – акации, тополя. В 
первую очередь лесополосы предназначались для 
смягчения климата, лесные насаждения перерас-
пределяли потоки ветра, защищали от шума и 
загрязнения. Сегодня около 60% всех защитных 
насаждений превышает допустимый критический 
возраст.

Как ухаживали в то время? 
– В советский период вся земля находилась в 

государственной собственности и все работы 
по уходу за лесополосами были закреплены за 
колхозами и совхозами, которые являлись бес-
срочными правообладателями сельхозугодий, 
– рассказывает кандидат биологических наук 
Татьяна Соколова, старший научный сотруд-
ник ЮНЦ РАН. – После земельной реформы 
сельскохозяйственные земли были поделены на 
доли и переданы гражданам в собственность, а 
лесополосы остались в собственности колхозов 
и совхозов. С реорганизацией последних лесо-
полосы и земли под ними оказались бесхозны-
ми и не были переданы кому-либо на баланс. 
В 2017 году определился «хозяин» лесополос: 
они были переданы во владение субъектов РФ. 
Наконец, в августе 2020 года Министерством 
сельского хозяйства России предложен новый 
организационно-правовой механизм управления 
мелиорированными землями: защитные лесные 
полосы должны учитываться в центральной 
информационно-аналитической системе госу-
дарственного обеспечения в сфере сельского 
хозяйства на основе информации, предоставляе-
мой собственниками земельных участков. Вме-
сте с этим в донском регионе принят областной 
закон «О сохранении и развитии мелиоративных 
защитных лесных насаждений на землях сель-
скохозяйственного назначения». Собственников, 
пользователей и арендаторов соответствующих 
земельных участков обязуют содержать лесо-
полосы в надлежащем состоянии, обеспечи-
вающем выполнение ими полезных функций, 
и проводить мероприятия по их сохранению, в 
том числе по охране, защите, воспроизводству. 
Предусмотрено оказание господдержки по ре-
гиональным госпрограммам. Однако прежде 
необходимо провести межевание лесополос и их 
постановку на кадастровый учет.

Защита всё хуже

Василиса уже не та

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Большая часть книг в  России 
сейчас реализуется на онлайн 
прилавках маркетплейсов. 
Значит ли это, что  книжные 
магазины скоро начнут 
 закрываться?

Это лишь одна из тем, кото-
рые поднимались на дискус-
сии, организованной на фо -
руме креативных индустрий 
«Креаторика». Ее посвятили 
развитию книжной индустрии 
и издательского бизнеса.

Если в прошлом году одно 
ростовское книжное издатель-
ство показало рост выручки на 
40%, то по итогам 2024-го этот 
показатель, вероятно, составит 
лишь 10%. Причина – в пожа-
ре, произошедшем в складских 
помещениях «Феникса» в конце 
марта. По данным управления 
МЧС России по Ростовской 
области, площадь возгорания 
составила 800 кв. м.

– Потери сравнимы с двух-
месячным оборотом компании, 
– отметила директор издатель-
ства Олеся Фартушная, уточ-
нив, что восстановительные 
работы на складах уже завер-
шены.

По ее словам, прирост в об-
ласти книгоиздания в России 
в последние годы составляет 
5–10%.

– В российской экономике 
доля книгоиздания минималь-
ная. К сожалению, из-за этого 
нет и господдержки. Мы очень 
хотели бы при поддержке вла-
стей собрать на большой пло-

щадке конференцию с педагога-
ми и методистами детских садов 
и обсудить издание литературы 
для дошкольных учреждений. И 
самое главное, нам важно полу-
чить обратную связь, выяснить, 
чего еще не хватает, – отметила 
Олеся Фартушная.

Еще одна задумка – провести 
фестиваль «Донская книга» в 
новых территориях.

– Книжные магазины – это 
огромный пласт культуры, ко-
торый не должен исчезнуть. Ко-
нечно, розница сейчас находит-
ся в очень плохом состоянии. 
Кто-то говорит, что магазины 
поддерживаются искусствен-
но. Мне не нравится это сло-
во. Но да, мы поддерживаем 
их, чтобы они были, чтобы не 
закрывались, – заявила Олеся 
Фартушная.

По ее словам, на объемы про-
даж влияет двукратный рост 
стоимости книгоиздания, прои-
зошедший в России с 2022 года.

– Сейчас в тренде самиздат. 
Эта литература всегда связана с 
уже существующими сюжетами, 
мирами, которые новые авторы 
создают в постоянной коммуни-
кации с читателями. Читатели 
голосуют за этот формат, – отме-
тил главный редактор издатель-
ства Алексей Боровиков.

Особенно популярен стори-
теллинг славянских сказок, в 
процессе которого обычные 
дети и взрослые превращаются 
в добрых сказочников.   

– В эт у иг ру вовлекается 
большое количество читателей 
и авторов, – подчеркнул Алек-
сей Боровиков.

Востребован и такой жанр, 
как Dark Romance, где поднима-
ются мрачные взрослые темы.

   Розничные книжные магазины не приносят большой прибыли, 
но их не закрывают
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Движение без опасности
Почти 100 школьников приняли участие в открытом уроке по безопасности дорожного 
движения, который состоялся в одной из школ села Покровского Неклиновского райо
на. Дополнительные меры по профилактике дорожных аварий разработали сотрудники 
донского минтранса по поручению главы региона Василия Голубева.
– На этих занятиях дети изучают и закрепляют знания правил дорожного движения, 
 говорят о мерах безопасности при переходе дороги. Наша приоритетная задача – мак
симальное обеспечение безопасности всех участников дорожного движения. И мы про
должим уделять самое пристальное внимание профилактическим мероприятиям, на
правленным на снижение количества ДТП, особенно с участием детей, – отметил за
меститель губернатора – министр транспорта Виталий Кушнарев.
Урок, посвященный правилам дорожного движения и важности их соблюдения, прошел 
увлекательно, вызвал интерес у ребят. Открытые уроки с учащимися начальных классов 
состоятся и в других муниципалитетах, предполагаемый охват – до 1500 школьников.

факт

Больше 20 человек поучаст
вовали в донской обучающей 
программе по предпринима
тельству для участников СВО 
и их семей.

ния лесополос, так как они уже 
сейчас в критическом виде и с 
каждым годом все хуже выпол-
няют свои функции защиты. 
Поэтому уже сейчас необходи-
мо провести учет организаций, 
которые могут обеспечить науч-
но обоснованные мероприятия 
оценки, контроля, реконструк-
ции, воспроизводства лесопо-
лос. Кроме того, должны быть 
четкие рекомендации по выбору 
быстрорастущих древесных 
и перспективных кустарнико-
вых пород согласно лесотехни-
ческим нормам для донского 
региона. Наметить план прове-
дения работ можно при помощи 
космоснимков, выявить повреж-
денные и погибшие участки ле-
сополос, наметить территории 
для новых насаждений и таким 
образом снизить расходы на по-
левые обследования.

В 2021 году в Ростовской 
области провели инвентариза-
цию лесополос, в частности в 
Октябрьском районе провели 
инвентаризацию и оценку их 
текущего состояния, выполнили 
межевание участков, оформили 
земельные участки, выделенные 
под полезащитные лесополосы, 
и поставили их на кадастровый 
учет. В 2023 году Правитель-
ство Ростовской области созда-
ло государственное бюджетное 
учреждение «Управление агро-
мелиорацией».

цитата

Проводимая инвентаризация – только нача
ло большого пути по восстановлению лесопо
лос. И надо понимать, что аграрии не в востор
ге от того, что им передают лесополосы. Может 
быть, следует возродить лесхозы, которые будут 
заниматься лесополосами?
Татьяна Соколова, кандидат биологических 
наук, старший научный сотрудник ЮНЦ РАН

цифра

240 тыс. га земли 
занимают лесополосы 
в регионе, и перед властя
ми сегодня стоит задача 
поставить их на учет

кстати

По мнению замминистра 
сельского хозяйства и про
довольствия Ростовской об
ласти Дмитрия Репки, за
щитные лесополосы будет 
правильно передать агра
риям, чьи поля граничат 
с лесопосадками.
– То есть сельхозтоваро
производитель может за
брать земельный участок 
под полезащитными лесны
ми насаждениями без тор
гов и будет проводить там 
уходовые работы согласно 
законодательству.  Сейчас 
мы думаем о внесении из
менений в законы о гос
поддержке, чтобы поддер
живать необходимое со
стояние полезащитных лес
ных насаждений, – отметил 
Дмитрий Репка.

возьмут. Но я, к примеру, на ногах 
с утра до вечера. У меня нет ни 
костылей, ни инвалидной коляски.

А еще одно наблюдение: жа-
лость как к себе, так и к близкому 
человеку никогда не идет на поль-
зу. Жалость к себе не двигатель и 
не волшебный пинок! У нас не все 
понимают, что надо не жалеть, а 
поддержать. Поддерживать – это 
верить в человека, подставить 
ему плечу, не бросить, а сказать, 
что ты его любишь, что вы прой-
дете этот путь вместе.

«Ты должен ходить, как я»
– Ваше предприятие открыло 

двери в ноябре 2023-го. Сколь-
ким людям удалось помочь? И 
кто к вам обращается? 

– За протезированием идут 
афганцы, пациенты с сахарным 
диабетом, те, кто перенес инсульт 
или пострадал в ДТП. Приходят 
ребята после ранений на СВО. 
Самым пожилым человеком, ко-
торому нам удалось помочь, ста-
ла 85-летняя женщина. А недавно 
мы помогали мужчине, который 
живет с протезом уже не меньше 
пяти лет. Он стоял и не мог сдер-
жать слез от того, как ему теперь 
удобно и хорошо. И мы тоже пла-
кали. А вообще меньше чем за год 
у нас сделан 81 протез.

 – В одном из ваших интервью 
я прочитала, что и вы, и генди-
ректор центра (тоже участник 
СВО, перенесший ампутацию) 
считаете ваше предприятие 
нетипичным бизнесом. 

Не секрет, что постановка 
лесополос на кадастровый учет 
идет очень медленно. В чем 
причина?

– Многие лесополосы ранее 
не имели собственника, поэто-
му необходимо предоставить 
их в пользование, – полагает 
Татьяна Соколова. – Кроме того, 
перед собственниками земель, 
на которых находятся лесо-
полосы, встает ряд проблем. 
Судя по проведенному мной 
опросу, большинство частных 
фермерских хозяйств не проин-
формированы о происходящих 
изменениях в законодательстве 
относительно лесополос, нет 
инструкции по порядку (по-
следовательности) действий 
владельца земель с лесополо-
сами для проведения контроля 
их состояния. Куда, например, 
подавать заявку на проведение 
их оценки? Во многих фермер-
ских хозяйствах сельхозземли 
находятся в аренде, кто в этом 
случае должен отвечать или 
подавать заявку на проведение 
мероприятий по оценке лесопо-
лос? Сколько должно быть за-
явок, если у агрария, например, 
60 участков, расположенных 
на разобщенных территориях? 
Решение этих вопросов длится 
достаточно долго, а тем време-
нем значительно увеличивается 
стоимость мероприятий на со-
держание и улучшение состоя-

   Сергей Сазонов благодарен за поддержку областному филиалу фонда 
«Защитники Отечества» и его руководителю Татьяне Карасевой
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новости

с Еленой
Бондаренко

Охота для прилавков
25 октября в донской столице для предприятий торговли  организуют 
закупочную сессию. Она состоится с 10:30 до 14:30 в «ДонЭкспо
центре», где проведут продовольственную выставку «Ростов гостепри
имный».
Ожидается, что в закупочной сессии примут участие торговые сети 
и производители не только из донского региона, но и из Луганской 
и Донецкой народных республик, а также Воронежской области. 
На этом мероприятии они смогут напрямую договориться о поставке 
товаров в торговые сети и сразу заключить договоры.
Напомним, что на выставке «Ростов гостеприимный» традиционно 
представляют молочную продукцию, сыры и колбасы из фермерских 
хозяйств, рыбные и мясные деликатесы, приготовленные по домашним 
рецептам.

Камбэк удалёнки
Почти каждая десятая вакансия, открытая в донском 
регионе в сентябре, касалась удаленной работы. Это 
на 4% больше, чем в августе, и на 16% больше, чем год 
назад, подсчитали аналитики отечественной платформы 
 онлайнрекрутинга.
Больше всего (1800) предложений было создано для 
специалистов по продажам. В топ3 вошли айтишники, 
а также маркетологи и пиарщики.
Интересны и данные по динамике относительно сентяб
ря 2023 года. Сразу на 223% приросли в Ростовской об
ласти удаленные предложения в профобласти финансов 
и бухгалтерии.

ЭКОНОМИКА
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За полисом  
присмотрят

Глазунья или омлет?

но 1,6 млрд штук яиц. По 
этому показателю регион 
занимает первое место 
в Южном федера льном 
округе.

– Сельхозорганизация-
ми, на долю которых при-
ходится 70,7% общего вы-
пуска яиц, за восемь меся-
цев 2024 года произведено 
797 млн штук яиц, – уточ-
нили в Ростовстате.

Остальная доля прихо-
дится на личные подсобные 
и крестьянско-фермерские 
хозяйства. С начала года 
они выпустили уже 329 млн 
штук яиц.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

С 1 марта 2025 года в России должны начаться проверки 
наличия ОСАГО через камеры.

По данным Российского союза автостраховщиков 
(РСА), в течение первого года эксперимента водители, у 
которых камеры зафиксируют отсутствие действующе-
го договора ОСАГО, получат не так называемые письма 
счастья, а простое уведомление на портале «Госуслуги». 
Это будет не штраф, а просто информация.

– Если этот этап будет проходить удачно и жалоб на 
некорректные предупреждения практически не будет, а 
число водителей без полиса начнет уменьшаться, то срок 
эксперимента могут сократить. Затем система заработает 
в полноценном формате и нарушителям начнут прихо-
дить штрафы, – объяснили в РСА.

   СИТ УАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

За восемь месяцев 2024 
года в Ростовской области 
выпущено 1,1 млрд штук 
яиц всех видов. Это на 
3,7% больше, чем за ана-
логичный период прошло-
го года, подсчитали в Рос-
товстате.

В статистическом ведом-
стве ко Всемирному дню 
яйца определили районы-
лидеры по выпуску кури-
ного яйца на Дону. Безус-
ловным фаворитом явля-
ется Неклиновский район, 
где их выпускают более 
274 млн штук. В топ-5 
производителей входят 
также Цимлянский, Мил-
леровский, Аксайский и 
Октябрьский районы.

Вс ег о  же  по  и т ог а м 
прошлого года в Ростов-
ской области было получе-

же продавцы все чаще готовы 
на торг.

По данным специализирован-
ного сервиса, ценовой разрыв 
между новостройками и «вто-
ричкой» в Ростове-на-Дону в 
сентябре составил 26%.

Аналогичные тенденции харак-
терны и для других городов-мил-
лионников.

Городами с самой значитель-
ной разницей средней цены на 
первичном и вторичном рынках 
стали Нижний Новгород и Че-
лябинск, где квадратный метр в 
новостройках стоит на 42% до-
роже, чем на вторичном рынке, 
Волгоград (разница составляет 
39%) и Пермь (35%).

По словам Павла Орлова, бюд-
жетной покупкой в центре Ростова 
можно считать однокомнатную 
квартиру в старом фонде стоимо-
стью 3,5 млн рублей, а в Ленинском 
районе – квартиру на девятом этаже 
за 4 млн. На Темернике бюджетную 
гостинку можно приобрести за 
2,5 млн. Для сравнения: на СЖМ за 
нее придется отдать 2,8 млн рублей.

   НЕДВИЖИМОСТЬ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Возможное повышение ключевой 
ставки, которое может произойти 
25 октября, не окажет серьезного 
влияния на рынок недвижимости, 
потому что предыдущие решения 
Центробанка уже переформати-
ровали его.

Об этом «Молоту» сообщил 
гене ра л ьн ы й д и рек тор се т и 
агентств недвижимости в Росто-
ве-на-Дону Павел Орлов.

– По сути, мы приходим к си-
туации, которая была в 1990-х – 
начале 2000-х, когда ипотечные 
сделки были, скорее, исключе-
нием. Хорошая новость заклю-
чается в том, что подавляющее 
число продавцов тоже становится 
покупателями. То есть по факту у 
нас происходят обменные опера-
ции, – отметил эксперт.

По его словам, ипотечные кре-
диты еще не остались в прошлом. 

Помимо небольшой доли льгот-
ников покупки сейчас делают 
люди, которым после продажи 
своей недвижимости не хватает 
1–3 млн рублей для покупки луч-
шего или большего жилья.

– И они добирают их по су-
ществующей ставке кредита, – 
уточнил Павел Орлов.

Он уверен, что понижения цен 
на недвижимость ждать не надо. 
Оно уже идет, но носит скрытый 
характер.

– У застройщиков оно прохо-
дит в формате акций и скидок. 
Наиболее часто в Ростове-на-
Дону встречаются такие акции, 
как покупка квартир в опреде-
ленных литерах со скидкой до 
10 тыс. руб./кв. м или «Купи 
квартиру – парковка в подарок», 
«Купи квартиру – отделка в пода-
рок». Активизировались застрой-
щики и по программам трейд-ин, 
– отметил Павел Орлов.

На вторичном рынке при ре-
альной покупке можно смело 
минусовать 10–15% от цен, ука-
занных на агрегаторах. К тому 

Торг уместен?

Гектары креатива
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Микрорайоны, которые  
появятся на территории 
эксаэропорта на про-

спекте Шолохова, будут приме-
ром работы сектора креативных 
индустрий.

Всех посчитали
Сейчас в секторе креативных 

индустрий занято 9500 донских 
компаний. По данным Ростовста-
та, это на 12% больше, чем три 
года назад.

– Мы внимательно отслеживаем 
динамику. Сейчас вклад донских 
креативных индустрий в валовой 
региональный продукт достигает 
практически 2%. По поручению 
президента РФ к 2030 году мы 
должны достичь 6%, поэтому да-
вайте так же активно шагать впе-
ред, – заявил первый заместитель 
губернатора Ростовской области 
Александр Скрябин на открытии 
пленарной дискуссии, посвящен-
ной экономике креативных инду-
стрий в Ростовской области.

Это только одно мероприятие 
масштабного форума «Креатори-
ка», который на Дону провели во 
второй раз.

– Считаю, что уже можно заду-
маться о том, каким форум будет в 
следующий раз. Можно покреати-
вить с его форматом. Месяц назад 
у нас стартовали Дни креативной 
экономики, а две недели назад 
мы успешно провели фестиваль 
«Наши. Маркет». Сейчас «Креато-
рика» объединила тех, кто актив-
но вовлечен в работу по развитию 
креативных индустрий. Важно, 
что она проводится на площадках 
ведущих вузов, в молодежном теат-
ре, филармонии, в выставочных 
залах и, конечно, в нашем Центре 
истинных ценностей, – отметил 
Александр Скрябин.

А за критику – спасибо
Летом был принят Федеральный 

закон «О развитии креативных 
(творческих) индустрий в Россий-
ской Федерации».

– Его можно и нужно крити-
ковать, вносить изменения, и мы 
очень надеемся, что бизнесмены, 
занятые в этом секторе, подскажут 
нам, что нужно поправить. Сначала 
важно было определить, что такое 
субъект креативной индустрии, 
какие меры поддержки могут быть 
и кто их будет оказывать, – отмети-
ла депутат Государственной Думы 
Екатерина Стенякина.

По ее словам, в каждом регионе 
все еще идут споры, какие креа-
тивные индустрии являются опре-
деляющими.

– Каждый регион самостоятель-
но принимает решение, какой на-
бор видов креативных индустрий 
будет приоритетным, и в отноше-
нии них уже будут разрабатывать-
ся свои меры поддержки, – уточни-
ла депутат.

Она уверена, что в регионах мо-
гут появиться кластеры креатив-
ных индустрий.

От и до
–  Мы находимся в постоянной 

связи с предпринимателями, и вме-
сте решили, что на Дону это будут 
сферы от IT-бизнеса, архитектуры 
до гастрономии, от моды до теа-
трального искусства. Охват очень 
большой, – подчеркнул министр 
экономического развития Ростов-
ской области Максим Папушенко.

По его словам, им прежде всего 
необходимо содействие от государ-
ства в снижении различных издер-
жек, в частности финансовых.

– Например, по поручению гу-
бернатора для IT-отрасли, туризма 
и целого ряда направлений малого 
бизнеса до абсолютного минимума 
снизили ставки по системе упро-
щенного налогообложения. Еще 
одна мера – медленная индексация 
тарифов, – уточнил министр.

Невозможно переоценить зна-
чение нацпроекта «Производи-
тельность труда», в реализацию 
которого включились уже более 
190 донских предприятий.

– Где-то издержки снижаются в 
несколько раз, где-то – на десятки 
процентов. Но самое главное – это 
новый и креативный подход в пе-
рестройке процессов. Скоро в Рос-
товской области начнет работать 
центр компетенций по роботиза-
ции и автоматизации реального 
сектора экономики, – анонсировал 
Максим Папушенко.

Опережая время
На пленарной дискуссии высту-

пили сразу несколько бизнесменов, 
представляющих в Ростовской 
области экономику креативных 
индустрий. Среди них – крупный 
застройщик Сергей Папко.

– В 2018 году, когда открыл-
ся аэропорт Платов, активными 
темпами началась разработка 
концепции застройки территории 
старого аэропорта, а это площадь 
около 360 га. В 2023 году началась 
реализация проекта, первые дома 
уже возведены. И уже можно уви-
деть, сколько там креатива. Хотя, 
конечно, дома вверх ногами мы 
еще не научились строить, – сказал 
Сергей Папко.
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Высокие цели
Новые беспилотные авиаци-

онные системы на Дону произ-
ведет и выведет на рынок на-
учно-производственный центр.

Согласно подписанному губер-
натором Василием Голубевым 
документу учредителем центра 
является министерство промыш-
ленности и энергетики Ростов-
ской области.

Центр создан благодаря нац-
проекту «Беспилотные авиаци-
онные системы» и региональной 
программе развития беспилот-
ных авиационных систем. Одна 
из его задач – развитие кадрового 
и научного потенциала отрасли.

Выкурят из казны
Донскую инициативу о пере-

распределении в пользу регио-
нов части табачных акцизов 
для повышения эффективности 
борьбы с нелегальным табаком 
поддержал первый вице-пре-
мьер Правительства РФ Денис 
Мантуров.

Высказа лись за и в Совете 
Федерации, Счетной палате РФ, 
Минпромторге и Минэконом-
развития.

– Пока ожидаемо активно со-
противляется Минфин РФ, хотя 
федеральный бюджет, поделив-
шись долей табачных акцизов 
с регионами, на самом деле не 
только не потеряет в деньгах, а, 
наоборот, приобретет, ведь доля 
нелегального табака ожидаемо 
сократится, и за счет обеления 
рынка сборы акцизов в целом воз-
растут, – отметил глава комитета 
Заксобрания Ростовской обла-
сти по экономической политике 
Игорь Бураков.

Напомним, что в начале сентяб-
ря он инициировал специальное 
обращение в Госдуму.

Под рёв трибун
В ме с тах с  повышенным 

трафиком в донской столице, 
Азове, Волгодонске, Сальске, 
Таганроге, Шахтах и Камен-
ске-Шахтинском расширена 
зона покрытия и увеличена 
емкость сети.

Так, связь улучшилась вбли-
зи парков культуры и отдыха 
им. Октября в Ростове-на-Дону, 
Молодежного в Волгодонске, 
им. Ленина в Батайске и им. Горь-
кого в Таганроге. Емкость сети 
расширена и на «Ростов Арене».

Специалисты компании мо-
бильной связи также провели 
работы в небольших населен-
ных пунктах, таких как хутора 
Ленина, Ленинаван и Сухой Лог, 
в селах Богородском и Алексан-
дровка, в поселках Чертково, 
Суходольном, Денисовском и 
Интернациональном, а также в 
слободе Волошино Миллеров-
ского района.

– Потребление мобильного ин-
тернета ежегодно растет. На основе 
обезличенных данных мы изучаем 
активность, чтобы точно знать, в 
каких местах, городах и населен-
ных пунктах требуется усиление 
сетевой инфраструктуры, – объяс-
нил директор макрорегиона «Юг» 
Константин Мотлях.

Амбиции в деле
В минувшем году бизнес вло-

жил 16 млрд рублей в экономи-
ку Волгодонска.

– По среднему уровню зар-
платы наш город становится все 
привлекательнее для специа-
листов самого разного уровня и 
уступает по этому показателю 
только Ростову-на-Дону, – заявил 
заместитель главы администра-
ции Волгодонска по экономике 
Валерий Красов на конференции 
«Волгодонск. Территория широ-
ких возможностей», собравшей 
ключевых участников инвести-
ционного рынка региона.

В мэрии отмечают, что инвес-
торам важно вкладываться в ди-
намично развивающийся город.

– Как местный житель и чело-
век, который работает в банков-
ской сфере почти 20 лет, могу 
с уверенностью сказать, что в 
Волгодонске происходят поло-
жительные изменения. Это помо-
гает привлечению амбициозных 
предпринимателей и их капитала 
в экономику, – подчеркнул дирек-
тор регионального филиала банка 
в Волгодонске Дмитрий Юзиков.

   На «Креато-
рике» особое 
внимание 
уделили 
гастрономии. 
Не обошлось 
без дегуста-
ций и мастер
классов

Ру к у на п ульсе постоянно 
держат дизайнеры, маркетологи 
и целые проектные институты. 
Застройщик ставит перед ними 
задачу опережать время.

– Нельзя же все 160 га, отве-
денные под жилую застройку, 
создать в единой концепции, 
поэтому мы решили строить раз-
ные микрорайоны. Каким будет 
микрорайон в 2030 году, сложно 
сказать, потому что мы в поиске 
новых идей, в том числе архи-
тектурных, – объяснил Сергей 
Папко.

Границы в помощь
Отдельную нишу в креативных 

индустриях на Дону занимает 
ресторанный бизнес. В первом 
полугодии сфера общественного 
питания в регионе показала рост 
на 22%.

– Эта цифра свидетельствует 
о выручке, которая образуется 
в ресторанном бизнесе. Сейчас 
она прежде всего обусловлена 
высокой инфляцией в стране. И 
примерно 7–8% роста дал при-
ток гостей, – отметил основатель 
ресторанной компании Аджай 
Сингх.

По его словам, в донском регио-
не одни из лучших показателей 
в стране за счет транзитного по-
тока. Раньше он формировался в 
основном из тех, кто отправлялся 
к Черному морю.

– А теперь Ростов – транзит-
ный город и для ДНР и ЛНР. Рост 
будет и в дальнейшем, он будет 
во многом зависеть от геополи-
тических изменений, которые 
ожидают нас в ближайшее время, 
– подчеркнул Аджай Сингх.

По его словам, современному 
гостю ресторана важно не толь-
ко поесть.

– Мы же не заправка, куда люди 
приходят просто заправиться. Им 
важно эстетическое наслажде-
ние от подачи блюд, интерьера 
и атмосферы в ресторане. Не зря 
известный ростовчанин Дмитрий 
Дибров сказал, что рассматрива-
ет ресторан как интерфейс горо-
да, – добавил Аджай Сингх.

факт

На крупных и средних 
предприятиях Ростов
ской области одна кури
ца в среднем дает 198 
яиц в год. Этот важней
ший показатель продук
тивности птицы называ
ют яйценоскостью.
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   Сейчас десяток яиц на Дону реализуется в среднем за 
99,3 рубля. Дешевле всего он продается в Волгодонске 
(87,73 руб.), а дороже всего – в Таганроге (105,35 руб.)

справка

По данным РСА, в России сейчас около 36 млн водите
лей. Примерно 7–10% из них ездят без полиса обяза
тельного страхования автогражданской ответственно
сти. В сельской местности эта доля выше, чем в Москве 
и крупных городах.

Новый механизм даст возможность получить четкую 
аналитику по реальному количеству застрахованных по 
ОСАГО.

Как стало известно «Молоту», за девять месяцев 
текущего года за отсутствие полиса «автограждан-
ки» оштрафованы 6272 донских водителя. По данным 
управления Госавтоинспекции по Ростовской области, 
по итогам 2023 года такое административное наказа-
ние, предусмотренное ст. 12.37 КоАП РФ, коснулось 
9814 водителей.

По данным минтранса Ростовской области, сейчас 
автоматизированная система фото- и видеофикса-
ции нарушений правил дорожного движения на Дону 
включает 365 приборов, в том числе 233 стационарных, 
17 мобильных и 115 передвижных комплексов. Они 
позволяют выявлять превышение скорости, движение 
по выделенной полосе для маршрутных транспортных 
средств, проезд на запрещающий сигнал светофора и 
другие нарушения ПДД.

– Эксперимент станет очень важным инструмен-
том для выявления мошенников, которые продают 
поддельные страховки, – подчеркнул президент РСА 
Евгений Уфимцев.

– Все комплексы фото- и видеофиксации наруше-
ний ПДД, установленные в донском регионе, при 
обновлении соответствующего программного обес-
печения смогут фиксировать и наличие ОСАГО, – 
объяснили нашему изданию в министерстве транс-
порта Ростовской области.



РЕГИОНЧихать не запретишь
Стало известно, когда в донском регио
не прогнозируется сезонный подъем 
заболеваемости ОРВИ и гриппом.
Сейчас в Ростовской области продол
жается прививочная кампания от грип
па. Как рассказали «Молоту» в регио
нальном управлении Роспотребнадзо
ра, прививку сделали уже более 1 млн 
человек. Это 25,4% численности насе
ления Ростовской области. Схожие по
казатели были в период вакцинации 
прошлого сезона.
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Финал городского чемпионата по футболу проведут 18 октября на стадионе 
имени Эдуарда Лакомова. Чемпионат собрал лучшие юношеские команды. От
борочные и предфинальные туры уже идут, а вот в финале определится обла
датель главного приза.

2. Волгодонск
В орбите IX Международного фестиваляконкурса детского и юноше
ского творчества «Голубь мира» 26 и 27 октября будет находиться го
родской Дворец культуры «Октябрь». Задача организаторов – внести 
лепту в развитие у молодых людей творческих задатков, содействовать 
расширению культурного сотрудничества, а также всячески поддер
жать талантливых детей и подростков.

3. Новочеркасск
Старший научный сотрудник строительного факультета старейшего дон
ского вуза – ЮжноРоссийского государственного политехнического уни
верситета (НПИ) Татьяна Иванкова вошла в число лауреатов II Междуна
родного климатического конкурса «Зеленая Евразия». Инициаторы этого 
интеллектуального соревнования – Евразийская экономическая комис
сия и Агентство стратегических инициатив по продвижению новых про
ектов. Жюри понравился проект новочеркасского ученого «Прогнозиро
вание рисков длительно эксплуатируемых строительных объектов в бас
сейнах рек», он завоевал второе место в номи
нации «Водные ресурсы в новых климатиче
ских условиях».

4. Таганрог
В городе все ближе к завершению 
работы по рекультивации бывше
го полигона ТБО на Николаевском 
шоссе. Как проинформирова
ли в минЖКХ региона, объект го
тов на 74%. Сейчас в разгаре мон
таж геосинтетических материа
лов и труб пассивной дегазации, 
устройство слоя из плодород
ного грунта, а также укоренение 
специальной травосмеси на отко
сах полигона. Поставить в рабо
тах точку должны к концу года.

5. Шахты
Новую многофункциональную спортплощадку с современным безопасным 
покрытием открыли на территории гимназии № 10. Она удобна тем, что состо
ит из двух автономных слагаемых – поля для минифутбола, а также зоны для 
игры в баскетбол и волейбол. На обустройство объекта ушло 9 млн рублей, 7 млн 
из этой суммы выделили из местного бюджета.

6. Аксайский район
Пункт проката технических средств реабилитации, а также школу ухода за 
маломобильными людьми открыли в хуторе Большой Лог. Новация стала де
тищем аксайской некоммерческой организации «Центр социального обслу
живания населения «Забота и долголетие». Арендовать оборудование мож
но бесплатно, достаточно подписать простой договор.

7. Егорлыкский район
Окна и двери заменили в егорлыкской спортшколе. Как сообщил глава адми
нистрации района Анатолий Абрамов, работы выполнили за счет областно
го и районного бюджетов. В здании привели в порядок 33 окна и две двери. 
Общая величина затрат – свыше 3,6 млн рублей. Основную часть этой сум
мы направили из облбюджета.

8. Красносулинский район
В 300 метрах от хутора Холодный Плес идет строительство нефтеперекачи
вающей станции. Она должна стать частью объекта «Магистральный нефте
провод «Суходольная – Родионовская».

9. Октябрьский район
Детский спортивноигровой комплекс открыли в центре поселка Каменолом
ни, рядом с Аллеей памяти, районным Дворцом культуры и школой. С прось
бой создать подобную обустроенную площадку для занятий спортом обра
тились жители, в администрации района инициативу поддержали, претво
рив проект в жизнь.

10. Ремонтненский район
В селе Ремонтном отремонтировали одну из главных магистралей – 

улицу Дзержинского. Однако дорож
ную технику не отправили на покой. 
Как сообщили в райадминистрации, 
сейчас в Ремонтном приводят в по
рядок не менее важную артерию – 
улицу Октябрьскую. Стоимость ра
бот там – 19,1 млн рублей. Финанси
руют проект из облбюджета по гос
программе «Развитие транспортной 

системы Ростовской области». Про
тяженность участка, который предсто

ит облагородить, – свыше 2 км.

11. Сальский район
Волонтеры движения «Помоги фронту» от
везли гумгрузы на Угледарское направле

ние в зоне СВО. Бойцам стрелковой бригады 
им. Андрея Первозванного передали 10 км 

полевого провода для обеспечения связи, 
противотепловизионные одеяла, покрышки на авто

   ПАМЯТЬ

А лександр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В ходе совместной операции правоохра-
нительных и силовых структур задержа-
ны трое членов банды Шамиля Басаева 
и Эмира Хаттаба, причастных к нападе-
нию на псковских десантников в мар-
те 2000 года, сообщила прессслужба 
Следственного комитета России. В том 
бою на высоте 776 в Аргунском ущелье 
сражался и погиб смертью храбрых наш 
земляк – ростовчанин Дмитрий Петров.

Парень из Ростова
В школе № 84, что на поселке Чка-

лова, Диму Петрова многие хорошо 
помнят. Он рос спортивным парнем: 
занимался борьбой, боксом, стрельбой. 
С детства мечтал стать военным. В 15 
лет записался в аэроклуб ДОСААФ, где 
совершил свой первый парашютный 
прыжок. Окончив школу, поехал посту-
пать в Рязанское воздушно-десантное 
училище.

В 104-й парашютно-десантный полк 
Псковской дивизии бойцов ниже 180 см 
не брали. Это гвардейская часть россий-
ской армии, элита. Соответственно росту 
должна была быть и подготовка этих 
бойцов. Они не умели отступать. Побе-
дить или умереть – таков девиз десанта.

После выпуска из училища Дмит-
рий Петров служил в составе миро-
творческого корпуса в Абхазии. Там 
был контужен. На Новый год приехал 
к родителям в Ростов. Ему был поло-
жен длительный отпуск, но он решил, 
что поедет в Чечню. Родителям сказал, 
что его отправляют в учебный центр 
обучать молодых солдат.

Последний бой
Рано утром 29 февраля 6-я рота 

получила задачу: десантироваться на 
высоту за селом Улус-керт. Боевики 
группировки Хаттаба спускались с гор 
на равнину, надо было преградить им 
путь. События разворачивались на-
кануне выборов президента России, и 
боевики рассчитывали на то, что резкая 
дестабилизация обстановки в одном из 
регионов сорвет голосование во всей 
стране. Предотвратить это было прика-
зано псковским десантникам. Но наша 
разведка просчиталась: на высоту, где 
закрепились 90 бойцов, надвигалось 
свыше 2000 боевиков. Неравный бой 
длился двое суток.

На горы спустился густой туман, и 
применение авиации стало невозмож-
ным. Шестая рота дралась профессио-
нально, расчетливо, экономя каждый 
патрон. Боевики ворвались на позиции, 
началась рукопашная схватка. Когда 
в живых оставалось всего несколько 
человек, командир роты Марк Евтюхин 
вызвал огонь артиллерии на себя.

Десант в бессмертие

мобиль «Нива», технические средства для перехвата сигналов дронов противника, бензопилы, а 
еще – фирменные пряники от пенсионерки Елены Константиновны Коломиец.

   На форуме «Прорыв» ребята учились работать в команде

Шпаргалка для родителей
Мамы и папы много вопросов не задавали, но внимательно слуша

ли, и никто не ушел до самого конца разговора. Потом многие благода
рили специалистов за встречу и спрашивали: «Когда вы к нам приеде
те еще?».

Старший оперуполномоченный уголовного розыска ОМВД России по Ве
селовскому району Владимир Лисицкий сообщил, что на территории Ве
селовского района не зафиксировано ни одного несовершеннолетнего, 
вовлеченного в незаконный оборот наркотиков. Затем он объяснил, как 
понять, что ребенок попал в дурную компанию, почему нужно обращать 
внимание на изменившийся цвет его лица и перемены в настроении. 

Благодаря месячнику антинаркотической направленности «Здоро
вое поколение» и оперативнопрофилактическому мероприятию «Неде
ля большой профилактики в учебных заведениях» на территории Весе
ловского района прошел форум по социальной интеграции и профилак
тике для подростков группы риска под названием «Прорыв». В нем при
няли участие 50 учащихся Веселовского района. Это событие было ор
ганизовано отделом по социальным вопросам и молодежной политике 
администрации района в сотрудничестве с «Содружеством детей и мо
лодежи Дона». Прежде всего на форум были приглашены ребята, кото
рые стоят на учете в комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав, а также те, кто входит в группу риска.

   ФОТОФАКТ

«Молот» продолжает расска-
зывать об антинаркотических 
проектах в городах и районах 
области. Сегодня речь пойдет 
о работе с подростками в Ве-
селовском районе.

В районном Доме культу
ры прошло родительское со
брание, на которое приеха
ли более 300 участников. По 
словам секретаря антинар
котической комиссии района 
Людмилы Скибиной, в форма
те встречи со специалистами 
областного наркодиспансера 
родителям было предложено 
собраться впервые.

– Мы пригласили родите
лей ребят, которые учатся в 
8–11х классах, – рассказы
вает Людмила Алексеевна. – 
Перед разговором раздали 
родителям информационные 
буклеты, разработанные и из
данные наркодиспансером. 
Они очень интересны, особен
но «Шпаргалка для родите
лей», поэтому мы раздаем их 
уже в течение трех лет.

Секретарь напомнила, что 
в сентябре прошло тестиро
вание школьников по выявле
нию группы риска по антинар
котической линии. В брошю
ре хорошо объясняется, поче
му ребенку надо его пройти 
и почему родители не долж
ны его бояться. В этом году в 
районе нет «отказников», на 
вопросы теста ответили все 
ребята.

Медицинский психолог Та
тьяна Латышева поделилась 
важной информацией о со
стоянии психического здоро
вья ребенка: она называла те 
признаки перемен в психике 
ребенка, которые могут гово
рить о многом.

Форма разговора с роди
телями была не совсем обыч
ной: дополняя друг друга, од
новременно выступали Татья
на Латышева и Ирина Лопати
на, специалист по социальной 
работе из областного нарко
диспансера. И в речи специа
листов, и в видеоролике, ко
торым началось собрание, 
речь шла о внимании к пове
дению ребенка, к кругу его 
друзей. Акцент был сделан и 
на том, как ведет себя роди
тель, каков он сам. Не изза 
этого ли в ребенке происхо
дят перемены?

Сначала ребята встретились с представителем Госавтоинспекции, 
майором полиции Оксаной Уваровой, и старшим участковым уполномо
ченным полиции отдела МВД России по Веселовскому району лейтенан
том полиции Николаем Петренко. Говорили о личной безопасности, не
обходимости беречь себя и всегда думать о своих поступках.

А представители «Содружества детей и молодежи Дона» попроси
ли ребят заполнить анкеты с вопросами, которые они, возможно, себе 
никогда и не задавали: за что ты можешь себя похвалить, какая у тебя 
цель в жизни и так далее. И нельзя сказать, что ответы на многие во
просы участникам форума дались легко.

Далее ребят разделили на команды. Они выполняли игровые задания, 
в которых каждый должен был и себя проявить, и других понять, при
чем без слов.

– Я опасалась, что ребятам все это не зайдет, – рассказывает Людми
ла Скибина, – а оказалось наоборот, и даже те, кто говорил: «Для чего 
мы сюда приехали, зачем вы опять нас собираете?» – все остались до
вольны. Из 50 человек 16 самых активных уехали с призами: термо
кружками, флешкартами и наушниками.

Следующим событием в сфере популяризации здорового образа жиз
ни среди подростков в Веселовском районе станет квизигра «Тропа 
здоровья», которая пройдет на территории всего района.

Автор: Вера Волошинова. Фото из архива отдела по социальным вопросам  
и молодежной политике администрации Веселовского района

Без срока давности
Старший лейтенант Дмитрий Петров погиб в числе по-

следних десантников. Рядом с его телом лежал пулемет. 
В магазине оставалось всего три патрона. Правая рука 
Дмитрия была пробита двумя пулевыми отверстиями, 
он стрелял навскидку, левой. Еще две пули прошли на-
вылет через плечо и грудь, но смертельной стала пятая – 
прямо в сердце. Вероятно, стрелял снайпер.

9 марта 2000 года Дмитрия Петрова провожал в по-
следний путь весь поселок Чкалова. Пришли друзья, 
одноклассники, ученики 84-й школы. 12 марта новый 
президент России Владимир Путин подписал один из 
своих первых указов – о присвоении погибшим десант-
никам 6-й роты звания Героя России.

29 марта тело Дмитрия было перезахоронено на Аллее 
Героев на Северном кладбище Ростова. Его именем на-
звана 84-я школа, где он учился. Возле входа установлен 
бюст герою. Именем Дмитрия Петрова названа улица в 
Суворовском районе донской столицы.

В честь подвига десантников 6-й роты возведены де-
сятки памятников и мемориалов в различных городах 
России. О них сняты фильмы, написаны песни. И все 
эти годы идет расследование возбужденного уголовного 
дела. Участники нападения на 6-ю роту установлены, 
ведется их целенаправленный розыск. И вот – очередное 
задержание.

«Сотрудники СК, ФСБ, МВД и Росгвардии задержали 
уроженца Чечни Адама Магамадова, уроженца Дагеста-
на Самаила Батаева и уроженца Ставропольского края 
Рустама Чагилова. Ранее установлена причастность 44 
лиц, из них 29 осуждены за участие в банде и посяга-
тельство на жизнь военнослужащих и приговорены к 
длительным срокам лишения свободы, в том числе к по-
жизненному. Пять лиц по уголовному делу объявлены в 
розыск. Двое фигурантов ликвидированы при оказании 
ими вооруженного сопротивления», – сообщила пресс-
служба Следственного комитета РФ.
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   Таким был десантник из Ростова Дима Петров

– Среди привитых – 411 806 детей, – уточни
ла заместитель руководителя регионального 
управления Роспотребнадзора Екатерина Ерга
нова.
По ее словам, в ходе еженедельного мониторин
га зарегистрировано более 14 тысяч случаев за
болевания ОРВИ и гриппа.
– Это ниже эпидемического порога на 17,1%. Ре
гистрируются единичные случаи гриппа. Сезон
ный подъем заболеваемости ОРВИ и гриппом, 
по прогнозам, ожидается в первуювторую дека
ду декабря, – уточнила Екатерина Ерганова.

Напомним, что Всемирная организа
ция здравоохранения для стран северно
го полушария рекомендовала следующий 
штаммовый состав противогриппозных 
вакцин: А (Н1N1) – pdm09 – штамм, подоб
ный А/Виктория/4897/2022; грипп А (НЗN2) 
– штамм, подобный А/Таиланд/8/2022;  
В/Австрия/1359417/2021 (Виктория 
подобный) и В/Пхукет/3073/2013  
(только в составе четырехвалентных  
вакцин). Эти штаммы будут циркулировать 
в сезон 2024/2025.



новости медицины

с Викторией
Головко

Вспахал 
так вспахал

Возможность снова ходить 
появилась у жителя донского 
региона, получившего чудовищ-
ную травму по вине мотоблока.

Как рассказали в пресс-служ-
бе Ростовcкого медуниверситета 
(РостГМУ), 64-летний мужчина 
решил вспахать огород, взяв себе 
в помощники небольшого «же-
лезного коня» – малогабаритный 
трактор (мотоблок). Вот только 
послужила техника не во благо. 
Буквально за доли секунды фреза 
ухватила штанину незадачливого 
огородника, затянула в мотоблок 
и фактически перемолола ему 
правую ногу. Пострадало и ко-
лено левой ноги, его вывернуло 
наружу. И это еще счастье, что на 
крик супруги пострадавшего при-
бежали соседи, освободили его 
из мотоблока и сумели грамотно 
пережать артерию веревками.

– У этого человека были порва-
ны передние и задние кресто-
образные связки, боковые связ-
ки и задняя капсула коленного 
сустава. Кроме того, был вывих 
надколенника, – констатирова-
ла заведующая ортопедическим 
отделением № 1 РостГМУ Анна 
Алабут.

В Центре ортопедии и травма-
тологии медвуза мужчине вы-
полнили сложную операцию, в 
результате чего нога стала опоро-
способной. Через три месяца он 
сможет становиться на нее. Потом 
ему сделают протез, и мужчина 
сможет ходить.

Синдром 
салона красоты

Предотвратить инсульт у па-
циента с синдромом салона кра-
соты сумели медики отделения 
ультразвуковой диагностики 
ростовского клинико-диагности-
ческого центра «Здоровье».

На прием с жалобами на острую 
боль в правой половине шеи при-
шел 49-летний мужчина. Во вре-
мя УЗИ была обнаружена спон-
танная диссекция внутренней 
сонной артерии. Как пояснили 
в региональном минздраве, речь 
идет о расслоении стенки артери-
ального сосуда с формированием 
гематомы между слоями. Она 
чревата тем, что может спрово-
цировать инсульт. А причиной 
напасти стал неудачный поход 
в парикмахерскую. При мытье 
волос у мужчины произошло пе-
реразгибание в шейном отделе 
позвоночника. Пациенту пропи-
сали курс длительного лечения, 
который принес требуемый ре-
зультат: сосуды полностью вос-
становились.

Чтобы снова 
дышать

Сложную высокотехноло -
гичную операцию выполни-
ли в Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
(НМИЦ) онкологии Ростова 
молодому мужчине с тяжелой 
формой рака легкого.

К врач у 36 -летний житель 
региона обратился с жалобой 
на кровохарканье. Оказалось, 
что виной всему сложное зло-
качественное новообразование. 
Спасать мужчину было решено, 
сохранив легкое.

– Предстояло удалить верхнюю 
часть правого легкого, нижнюю 
часть трахеи и часть левого глав-
ного бронха, а после полностью 
восстановить бронхиальное дере-
во. Чтобы максимально снизить 
риски осложнения, мы использо-
вали микрохирургические техно-
логии, – пояснил завотделением 
торакальной онкологии НМИЦ 
онкологии Дмитрий Харагезов.

Операция продолжалась около 
четырех часов. Теперь мужчину 
ждет химиотерапия.

Помочь 
нашим людям

Доктора РостГМУ продолжают 
помогать пациентам и медучреж-
дениям Херсонской области.

На прошлой неделе бригада 
врачей клиники РостГМУ от-
работала в Чаплинском районе 
Херсонщины. В командировку 
туда отправились кардиолог, 
невролог, хирург, эндокринолог и 
травматолог-ортопед. А приемы 
донские специалисты провели 
как в поликлинике Чаплинской 
больницы, так и в амбулаториях 
и ФАПах Чаплинского района.

Дюкер пересёк реку
Ростовводоканал завершил строительство канализационного дюкера через реку Дон: две нитки 
трубопровода проложены в районе Западного железнодорожного моста.
Общая протяженность объекта стоимостью 2,4 млрд рублей – 11,5 км. При монтаже  участка 
на глубине около 8 м специалисты успешно преодолели возникшие технические сложности. 
Неоднородный геологический состав грунта заставил незначительно скорректировать сроки 
строительства и привлечь более мощные установки горизонтально направленного бурения.
Дюкер будет введен в эксплуатацию уже в ноябре, после завершения пусконаладочных работ. 
Он станет дублером для ныне существующего коллектора № 53, который транспортирует сточ
ные воды из Советского и Железнодорожного районов города на очистные сооружения канали
зации. Таким образом, новый трубопровод позволит создать резервную схему водоотведения 
донской столицы с учетом перспективной застройки и проводить профилактику без ограниче
ния услуг для горожан, обеспечит возможность дальнейшего развития мегаполиса.
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Ростовский след в создании атомного щита России
   ИСТОРИЯ

Татьяна МЕЖ АНОВА 
office@don.media

Зимой 1942 года в при-
азовских степях пере-
секлись пути трех рос-

товчан: командира морских 
пехотинцев, университет-
ского преподавателя и бой-
цаминера. Каждый из них 
посвоему причастен к тай-
не «Атомной тетради». 

Через 57 лет после этой 
встречи некоторыми под-
робностями поделится в 
своих мемуарах еще один 
участник событий – леген-
дарный диверсант Илья 
Старинов. Судьба отмерила 
ему 100 лет жизни, напол-
ненных ратными подвигами 
и удивительным везением. 
Его отвагой в Испании вос-
хищался Хемингуэй, а соо-
течественники заслуженно 
называли его «дедушкой 
русского спецназа».

Тайна трофейного 
портфеля

На ростовской улице 
Красных Зорь есть дом, от-
куда осенью 1941 года ушел 
на фронт 35-летний Максим 
Репин. Здесь жила его мать, 
так и не дождавшаяся сына с 
фронта. Ростовчанин воевал 
в подразделении полков-
ника Ильи Старинова и до 
своей гибели летом 1943-го 
совершил немало подвигов. 
За личную храбрость во 
время рейдов по террито-

риям, временно оккупированным 
врагом, минер-подрывник был 
награжден орденами Красного Зна-
мени и Красной Звезды, медалью 
«За боевые заслуги».

Именно он с группой бойцов 
23 февраля 1942 года обнаружил 
в степи у села Кривая Коса (ныне 
поселок Седово в ДНР) брошенный 
на дороге «Опель-капитан». Ди-
версанты разгромили фашистский 
гарнизон, взорвали склады с горю-
чим, уничтожили технику. Когда 
старшина роты саперного баталь-
она распахнул дверь автомобиля, 
он нашел на пассажирском сиденье 
портфель, а в нем – объемистую те-
традь. Благополучно вернувшись 
с задания, он передал трофеи пол-
ковнику Илье Старинову. Позже 
будет установлено: эти записи вел 
немецкий исследователь в погонах.

Кто вы, Ганс 
Вандервельде?

– В тетради были формулы и схе-
мы. Я видел несколько страниц из 
нее в Музее ядерного оружия в Са-
рове. Предположительно, немецкий 
военный инженер майор Ганс фон 
Вандервельде искал у нас на юге 
торий, который нацисты пытались 
использовать в своих первых ядер-
ных зарядах, – рассказывает стар-
ший научный сотрудник Южного 
центра РАН Владимир Афанасенко.

Вероятно, берлинский гость с ба-
ронским титулом разделил участь 
гитлеровцев, кутивших в рыбац-
кой избе и отказавшихся сдаться 
нашим бойцам, считает историк.

– Зимой 1942 года группы под-
рывников полковника Старинова, 
куда входили и добровольцы-ис-
панцы из числа его соратников по 
боям в Испании, вместе с чекиста-

ми из отдела НКВД при 56-й армии 
взаимодействовали с морпехами 
майора Цезаря Куникова – уро-
женца Ростова-на-Дону, бывшего 
редактора одной из ведомствен-
ных газет, который позже станет 
Героем Советского Союза. По льду 
Таганрогского залива было прове-
дено более 100 успешных рейдов в 
тыл противника. Земля буквально 
горела под ногами оккупантов, а 
она действительно очень интере-
совала немцев. На северном побе-
режье Азовского моря, западнее 
Таганрога, речная система вымы-
вает целый комплекс радиоактив-
ных минералов. Оккупанты рас-
считывали воспользоваться этими 
ресурсами для создания своего 
«сверхоружия», которым фюрер 
грозился всему миру, – подчеркнул 
Владимир Афанасенко.

Интуиция не подвела
Добыт у ю спецна зовцами в 

рейде тетрадь полковник Стари-
нов сразу же показал одному из 
офицеров, владевшему немецким 
языком. Тот ничего важного в 
записях не увидел. Но полковник 
решил узнать мнение ростовских 
ученых и обратился к препода-
вателям физико-химического 
факультета РГУ (ныне ЮФУ). 
Зимой 1942 года Ростов-на-Дону 
был прифронтовым городом, и в 
подвале университетского кор-
пуса на улице Горького были со-
зданы научно-исследовательские 
мастерские, где разрабатывались 
особые мины-сюрпризы. Здесь со-
стоялось знакомство «диверсанта 
№ 1» с преподавателями, среди 
которых был и ростовчанин Иван 
Буйло. В его семейном архиве 

хранится уже послевоенная пе-
реписка с упоминанием о судьбе 
таинственной тетради. Оказыва-
ется, Илья Старинов, вернувшись 
с Южного фронта в Москву, озна-
комил с ее содержанием уполно-
моченного Госкомитета обороны 
по науке Сергея Кафтанова, а тот 
доложил о важности информации 
своему руководству. По совпаде-
нию, через ученых-физиков при-
мерно в это же время в Москве 
получено письмо от будущего 
академика, а тогда лейтенанта 
Георгия Флерова, тоже уроженца 
донской столицы, где до 1938 года 
его мать работала корректором в 
газете «Молот». Офицер до войны 
успешно занимался ядерной фи-
зикой. Он известил о тенденции 
засекречивания работ по иссле-
дованиям в этой области, про-
водимых на Западе, в том числе 
союзниками.

На основе научных данных, све-
дений от разведчиков-нелегалов 
и трофейной тетради, найденной 
спецназовцами под Таганрогом, 
28 сентября 1942 года и был дан 
старт отечественному атомному 
проекту. Это стало спусковым 
крючком к созданию атомного 
оружия в СССР.

   СУДЬБЫ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Жительница Новочеркас-
ска, бывший соцработник 
Валентина Топилина уже 
давно помогает бездом-
ным людям, создав приют 
у себя в гараже, где ока-
зывает им помощь, ста-
рается найти им приста-
нище. «Молот» нашел эту 
женщину и побеседовал 
с ней. Оказалось, что в 
гараже уже никто не про-
живает: Валентина Ва-
лерьевна оформила всех 
бездомных в различные 
учреждения, улучшив ус-
ловия их жизни.

– Сейчас жильцов в са-
модельном приюте нет. 
Но если бы я встретила на 
улице бездомного, то, ко-

нечно, постаралась бы ему помочь, 
– рассказала Валентина Топилина. 
– Мне помогала сестра милосердия 
Ксения, мы вместе на ее машине 
развозили людей по приютам. Ино-
гда покупала еду на собственные 
средства, также часто помогали 
сестры милосердия из нашего се-
стричества Михаило-Архангель-
ского храма Новочеркасска. У нас 
единая паства, мы всегда выруча-
ем друг друга. Бывает, оформить 
человека в учреждение удается 
быстро и легко, а бывает – очень 
тяжело и долго. Некоторые жили 
на улице месяцами, например, для 
одного бездомного мы оформля-
ли документы в течение месяца, 
хотели отправить его в приют. 
Бывает очень обидно, когда ста-
раемся устроить людей, потратив 
много сил и времени, а они снова 
возвращаются на улицу. Поэтому, 
когда я оформляю кого-то в при-
ют, всегда говорю: «Ребята, если 
вы вернетесь назад, помощи вам 
от меня больше никакой не будет».

Добрые сердца
Сейчас все силы направлены на 

то, чтобы согреть наших защитни-
ков материнским теплом: сшить им 
теплые рубашки с длинным рукавом, 
балаклавы на фронт, подушки. Шьем 
из флисового материала, получаются 
очень теплые рубашки. Отправили в 
госпиталь уже 500  таких рубашек. 
Один спонсор приобрел нам необхо-
димое оборудование и материалы. 
Три сестры милосердия шьют у меня 
дома, еще четыре – у себя. Наши 
раненые воины всегда благодарят 
за тепло, которое мы стараемся им 
отдать, но у нас уже заканчивается 
материал. Поэтому мы будем очень 
благодарны, если кто-то поможет нам 
с флисовой тканью цвета хаки. Кроме 
того, вышел из строя дисковый нож 
для резки материала, мы ищем спон-
сора, чтобы наша работа не останав-
ливалась. Также мы собираем гума-
нитарную помощь от прихожан храма 
Архангела Михаила. Чем можем, тем 
и помогаем. Сейчас наши ребята на 
фронте защищают Отечество, и мы 
тоже не должны оставаться в стороне.

   АВИАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media 
Фото: VK.COM

Мы продолжаем публика-
цию хроники, посвященной 
100летию гражданской 
авиации на Дону (1925–
2025 гг.). О том, какая тех-
ника использовалась для 
воздушных перевозок пас-
сажиров и грузов в пред-
военные годы, «Молоту» 
рассказал командир само-
лета Ту154 Ростовского 
объединенного авиаотря-
да и компании «Донавиа» 
Сергей Сычев.

В период с 1936 по 1940 
год в крупных городах 
СССР были пост роены 
сотни новых аэродромов 
и более 150 гражданских 
аэропортов. Их связали 
воздушные авиа линии. 
Страна готовилась к боль-
шой войне, и вся эта струк-
тура была готова в любой 
момент перейти к выпол-
нению задач, обусловлен-

ных военным временем. Этот 
период также характеризуется 
максимальным выпуском само-
летов за всю историю авиации 
СССР.

В стране началось лицензионное 
производство американского само-
лета ДС-3. Была проведена огром-
ная инженерная работа по его 
адаптации к реалиям советского 
самолетостроения. Главная проб-
лема заключалась в том, что все 
размеры в американской проект-
ной документации были указаны 
в дюймах, в то время как в СССР 
действовала метрическая система. 

Американские крылья над Доном

В нашей стране самолет получил 
обозначение ПС-84, а позднее – 
Ли-2, по первым буквам фамилии 
главного инженера завода № 84 
Бориса Лисунова, руководившего 
его внедрением в производство в 
подмосковных Химках в 1938 году.

В самолете были четыре члена 
экипажа и 21 пассажирское ме-
сто. С 1939 по 1953 год в СССР 
было произведено 4937 подобных 
самолетов. Машины этого класса 
в таком количестве больше не 
выпускались. Эти машины экс-
плуатировали и авиаторы Дона. 
В Ростовском авиаотряде имелось 

64 самолета типа Ли-2. Это самое 
большое количество самолетов 
одного типа в Ростове за всю исто-
рию гражданской авиации Дона.

В сентябре 1937-го на маршруте 
Тамбов – Ростов-на-Дону – Баку 
– Тбилиси – Ростов-на-Дону – Мо-
сква экипаж летчика Станислава 
Табаровского на самолете ХАИ-1 
преодолел путь длиной 2375 км за 
девять летных часов со средней 
скоростью 264 км/ч.

ХАИ-1 – это разработка Харь-
ковского авиационного институ-
та под руководством профессора 
Иосифа Немана. Это первый со-

ветский серийный многоместный 
(на шесть пассажиров) самолет 
с убирающимися шасси, превы-
сивший скорость 300 км/ч. Было 
построено 43 экземпляра, которые 
эксплуатировались в ГВФ с 1933-
го до конца 1940-х годов.

В ноябре 1938 года звание «Ге-
рой Советского Союза» впервые 
было присвоено женщинам-лет-
чицам за рекордный беспосадоч-
ный перелет Москва – Дальний 
Восток. Валентина Гризодубова, 
Полина Осипенко и Марина Раско-
ва вошли в историю советской 
авиации, как и их самолет АНТ-37 
«Родина». Он проектировался как 
дальний бомбардировщик ДБ-2 
с грузоподъемностью 1000 кг. 
После рекордного перелета само-
лет «Родина» эксплуатировался в 
«Аэрофлоте».

К началу Великой Отечествен-
ной войны Гражданский воздуш-
ный флот СССР имел 72 самолета 
ПС-84 (Ли-2). Эти машины приня-
ли активное участие практически 
во всех операциях начального 
периода войны для самых разно-
образных перевозок на фронте и в 
тылу. Они внесли существенный 
вклад в победу над фашистской 
Германией.

факт

86 лет назад, 17 октября 1938 
года, были учреждены меда
ли «За отвагу» и «За боевые за
слуги». Одним из 3 млн вои
нов, награжденных за личное 
мужество в годы Великой Оте
чественной медалью «За бое
вые заслуги», стал ростовчанин 
Максим Репин.
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   Участники ледовых рейдов 1942 года Илья Старинов (слева) 
и Цезарь Куников

   Самолет Ли2 над Зеленым островом в РостовенаДону
   Сегодняшний эксперт «Молота» 
– летчик Сергей Сычев

   По словам Валентины Топилиной (слева), у нее вместе 
с другими сестрами милосердия особая связь, они всегда 
готовы помочь друг другу
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Извещение о проведении общего собрания
Администрация Грачевского сельского поселения Боковского района Ростовской области извеща

ет участников общей долевой собственности земельного участка сельскохозяйственного назначе
ния с кадастровым номером: 61:05:0600002:167, площадью 726000 кв. метров, вид разрешенного 
использования: для сельскохозяйственного производства, расположенного по адресу: примерно в 
500 м по направлению на восток от ориентира х. Разметный Боковский район Ростовская область, о 
проведении общего собрания участников долевой собственности по инициативе арендатора – ИП 
главы К(Ф)Х Колундаева С.Н. в связи с необходимостью заключения договора аренды вышеуказан
ного земельного участка на новый срок.

Дата проведения общего собрания: 26 ноября 2024 года. 
Место проведения общего собрания: 346241, Ростовская область, Боковский район, х. Грачев, 

ул. Школьная, 24 (в здании Грачевского сельского дома культуры).
Время начала общего собрания: 10:00 часов.
Время начала регистрации участников общего собрания: 09 часов 30 минут.
Для регистрации в качестве участника общего собрания при себе иметь документы, удостоверя

ющие личность (оригинал и копию); документы, удостоверяющие право на земельную долю (ориги
нал и копию) или выписку из Единого государственного реестра недвижимости; оригинал и копию 
доверенности, удостоверенной нотариально, в случае представительства.

Повестка дня общего собрания:
1. Об избрании лица, уполномоченного от имени участников долевой собственности без доверен

ности действовать при согласовании местоположения границ земельных участков, одновременно 
являющихся границей земельного участка, находящегося в долевой собственности, при обраще
нии с заявлениями о проведении государственного кадастрового учета, снятия с государственно
го кадастрового учета временных земельных участков, об исправлении кадастровых ошибок, тех
нических ошибок, государственной регистрации прав на недвижимое имущество в отношении зе
мельного участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых из него земельных участ
ков, подписывать и представлять интересы при осуществлении государственной регистрации со
глашения об определении долей, заключать договоры аренды данного земельного участка, растор
гать ранее действующие договоры аренды, в том числе подписывать соглашение либо уведомление 
о расторжении договора аренды, о продлении договора аренды, подавать заявления о прекраще
нии ограничения прав и обременения объекта недвижимости (аренды земельного участка); согла
шения об установлении сервитута, об осуществлении публичного сервитута в отношении данного 
земельного участка или соглашения об изъятии недвижимого имущества для государственных или 
муниципальных нужд (далее уполномоченное общим собранием лицо), в том числе об объемах и 
о сроках таких полномочий.

2. Об условиях договора аренды земельного участка, находящегося в долевой собственности.
Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего собрания можно 

по адресу: 346241, Ростовская область, Боковский район, х. Грачев, ул. Кочетова, д.73, с 10: 00 ча
сов до 15: 00 часов понедельник –пятница до дня проведения общего собрания, контактный теле
фон тел. 89286059496.

Извещение о месте и порядке 
ознакомления с проектами  
межевания земельных участков

Заказчиком работ является: Яковлева Марина Пав
ловна, адрес:, Россия,Ростовская область,Верхнедон
ской район,стца Шумилинская,ул.Заречная,6 .тел.8
9281621664

Кадастровый инженер Симонов Юрий Алексеевич, 
№ квалификационного аттестата  №6111180 адрес 
для связи:346170, Россия, Ростовская область, Верх
недонской район ст. Казанская ул. Щербакова,100,2й 
этаж. ООО» Недвижимость», Email:simon262@mail.ru,
тел.89286116305.

Исходные земельные участки, из которых осущест
вляется выдел земельных участков: 

61:07:0600005:567, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

61:07:0600005:569, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

61:07:0600005:568, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

61:07:0000000:909, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

61:07:0600005:388, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

61:07:0000000:825, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

61:07:0000000:824, адрес: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, территория Шумилинского сельско
го поселения.

С проектами межевания можно ознакомиться в ра
бочие дни с 8.00 до 12.00 по адресу заказчика. Пред
ложения о доработке проектов межевания земель
ных участков, а также обоснованные возражения от
носительно размера и местоположения границ, вы
деляемых в счет земельных долей ,участков направ
лять в течение 30 дней с момента опубликования на
стоящего извещения по адресу кадастрового инжене
ра и по адресу органа государственной регистрации 
:346270,Ростовская область,Шолоховский рн ,ст.Ве
шенская,ул.Подтелкова,47,   Межмуниципальный отдел 
по Верхнедонскому Шолоховскому районам Управ
ления Федеральной Службы   Государственной реги
страции,кадастра и картографии Ростовской области.

Информация
Я, Баранова Ирина Александровна , почтовый 

адрес: Ростовская область, Тацинский район, х.А
раканцев , ул. 70 лет Октября, 61. тел.890941703
78 , по заказу которой кадастровым инженером Ми
щенко Мариной Васильевной, № квалификацион
ного аттестата 611025, являющимся членом СРО 
Ассоциации «Некоммерческое партнерство «Ка
дастровые инженеры юга» и включенной в реестр 
кадастровых инженеров 04.10.2013г. № НП 000276 
,почтовый адрес: ст. Тацинская, ул. Юбилейная, 
31, тел. 89281759300, еmail: Mmarina141178@
yandex.ru подготовлены проекты межевания зе
мельных участков, путем выдела в счет долей в 
праве общей долевой собственности на земель
ный участок из земель сельскохозяйственного на
значения с КН 61:41:0600008:122, Адрес (местопо
ложение): Ростовская обл., рн Цимлянский, в гра
ницах СПК «Степной», поля:182425; 1922; 20; 26
1; 262; 32; 33; 34; 35; 36; 37; 39; 41; 42; 43; 44; 45; 47; 
48; 49; 50; 51; 52; 521; 53; 54; 56; 57; 64; 70; 71; 72; 
73; 74; 75; 76; 77; 78; 79; 80; 81; 82; 83; 8788; 9394; 
96.,расположенного в границах участка , уведом
ляю других участников долевой собственности на 
данный земельный участок о необходимости со
гласования вышеуказанного проекта межевания. 
Предметом согласования являются размер и мес
тоположение границ выделяемых в счет земельных 
долей земельных участков. Ознакомиться с выше
указанным проектом можно в течении 30 дней со 
дня публикации и предоставить возражения отно
сительно размера и местоположения границ, вы
деляемых земельных участков по адресу: Ростов
ская обл. Тацинский район, ст. Тацинская, Пл. Бор
цов Революции, 14, тел. 89281759300, с 9.00ч. 
до 15.00ч. (понедельникпятница)

Уд о с т о в е р е н и е 
личности моряка 
№ RUS0 4 61784, 
выданное на имя 
Кушнарева Вади
ма Вячеславовича 
ФБУ «АзовоДон
с к а я  б а ссе й н о 
вая администра
ция» 23.10.2019 
( дата ис течения 
срока дейс твия: 
22.10.2024) счи-
тать недействи-
тельным в связи с 
утерей.

Информация

В соответствии со ст.14 
Ф3 Nº101 «Об обороте зе
мель сельскохозяйствен
ного назначения» дово
дим до сведения участни
ков долевой собственно
сти на земельный участок 
с кадастровым номером 
61:31:0600002:222, с мес
тоположением: Ростов
ская обл., рн Пролетар
ский, х. Дальний р.у.4959, 
р.у. 6568, р.у.8388, конту
ры №7074, №103, №306, 
№309, №310, что запла
нированное на 14 октяб
ря 2024 года общее собра
ние участников долевой 
собственности земельно
го участка по адресу Рос
товская область, Пролетар
ский район, х. Дальний, ул. 
Целинная, д. 28 (Сельский 
Дом Культуры) отменяется.

Извещение  
участникам  
долевой  
собственностиВ соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 года № 31321 «О статусе судей в Россий
ской Федерации» квалификационная коллегия судей Рос
товской области объявляет об открытии двух вакантных 
должностей судей Арбитражного суда Ростовской области.
Заявления претендентов на указанные должности и соот
ветствующие документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются квалификацион-
ной коллегией судей Ростовской области посредством поч-
товой связи, либо в рабочие дни с 10 до 17 часов по адресу: 
344021 г. РостовнаДону, ул. Социалистическая, 164/35, 
каб. 3435. Последний день приема документов – 07 нояб-
ря 2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются».

Объявление квалификационной коллегии судей  
Ростовской области

Извещение о месте и порядке ознакомления  
с проектом межевания земельного участка

Заказчиком работ является : Казанцева Валентина Андреевна, адрес:, Россия,Ростов
ская область,г.РостовнаДону,ул.Вятская,д.112,кв.116 .тел.89281188810.

Кадастровый инженер Симонов Юрий Алексеевич, № квалификационного аттестата 
№6111180 адрес для связи:346170, Россия, Ростовская область, Верхнедонской район 
ст. Казанская ул. Щербакова,100,2й этаж. ООО» Недвижимость», Email:simon262@mail.
ru,тел.89286116305.

Исходный земельный участок, из которого осуществляется выдел земельного участка: 
61:07:0600013:52, адрес: местоположение установлено относительно ориентира, рас

положенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская область, рн 
Верхнедонской, х. Быковский.

С проектом межевания можно ознакомиться в рабочие дни с 8.00 до 12.00 по адресу 
заказчика и кадастрового инженера. Предложения о доработке проекта межевания зе
мельного участка, а также обоснованные возражения относительно размера и местопо
ложения границ, выделяемых в счет земельных долей ,участков направлять в течение 
30 дней с момента опубликования настоящего извещения по адресу кадастрового ин
женера и по адресу органа государственной регистрации :346270,Ростовская область,
Шолоховский рн ,ст.Вешенская,ул.Подтелкова,47, Межмуниципальный отдел по Верх
недонскому Шолоховскому районам Управления Федеральной Службы Государствен
ной регистрации,кадастра и картографии Ростовской области.

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельных участков

Заказчики кадастровых работ Оруджева Марина Алексеевна и 
Тарасова Людмила Алексеевна, почтовый адрес: 346970, Ростов
ская область, г. Таганрог, ул. Инициативная, 70 кв. 39 тел: 8(909)408
2249 участники долевой собственности на земельный участок из 
земель сельскохозяйственного назначения, с кадастровым номе
ром 61:26:0600019:279, расположенный по адресу: Ростовская 
обл., рн Неклиновский, п. Приазовский, хво ТОО «Таганрогское» 
уведомляем участников долевой собственности на данный зе
мельный участок о необходимости согласования проекта меже
вания земельного участка, выделяемого в счет земельных долей.

Предметом согласования являются размер и местоположение 
границ, земельного участка, выделяемого в счет земельной доли 
из землепользования 61:26:0600019:279.

 Проект межевания земельных участков подготовлен кадас
тровым инженером 

ООО «Кадастровый Центр» Захарченко Михаилом Викторови
чем, квалификационный аттестат № 61161172, почтовый адрес:

346970, Ростовская область, МатвеевоКурганский район, п. 
Матвеев Курган, ул. Березовая, 5, Email: cadcentre@mail.ru; тел.: 
89515133116. 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом меже
вания земельных участков и вручить или направить обоснован
ные возражения относительно размера и местоположения гра
ниц, выделяемого в счет земельных долей земельного участка, 
в течение 30 дней со дня опубликования данного уведомления 
по адресу: 346970, Ростовская область, МатвеевоКурганский 
район, п. Матвеев Курган, ул. Фрунзе, 57а, офис 2, с 900 до 1600.

 В случае, если в течение 30 дней со дня опубликования настоя
щего извещения возражения от участников долевой собственно
сти не поступят, проект межевания земельного участка считает
ся согласованным.
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Эксчиновник 
под подозрением

Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело в отношении 
бывшего председателя коми-
тета по управлению муници-
пальным имуществом админи-
страции Новочеркасска, подо-
зреваемого в злоупотреблении 
должностными полномочиями.

По версии следствия, в 2023 
году подозреваемый предоста-
вил в собственность физичес-
кому лицу земельный участок 
площадью более 2000 кв. м без 
проведения торгов по заниженной 
цене. В результате казне казачьей 
столицы причинен существенный 
материальный ущерб.

Пироманалкоголик
В Октябрьском районе дон-

ской столицы 56-летний рос-
товчанин осужден за жестокое 
убийство приятеля и покуше-
ние на второго.

Все нача лось к лассически: 
фигурант употреблял спиртосо-
держащее пойло со своими знако-
мыми в гараже на Буденновском 
проспекте. Пренебрежение сове-
том доктора Шпака («Закусывать 
надо!») привело к выяснению 
отношений и кровной обиде на 
оппонентов. Решив покончить 
с ними, он вышел из гаража, 
прихватив канистру с бензином. 
Припер снаружи дверь доской, 
облил гараж бензином и поджег. 
И ушел, провожаемый душераз-
дирающими воплями враз от-
резвевших друзей. Итог печален: 
один из участников пьянки сгорел 
заживо. Другой успел выбить 
дверь и был госпитализирован с 
тяжелыми ожогами. Судья ода-
рил пиромана 16 годами особого 
режима с учетом его предыдущей 
судимости по тяжкой статье.

Срок за фото
В Южном окружном военном 

суде к пяти с половиной годам 
по статье «Терроризм» пригово-
рен бывший житель ДНР Дмит-
рий Кожухов.

В далеком 2016 году некий 
сотрудник СБУ его завербовал. 
Мужчине поручили пригляды-
вать за контрольным пунктом 
въезда-выезда «Марьинка» на 
окраине Донецка, фотографиро-
вать военнослужащих Народной 
милиции и проезжающую техни-
ку. Напомним, что за укреплен-
ный ВСУ город Марьинка разво-
рачивались тяжелые бои.

В дальнейшем Кожухову при-
казывали фотографировать места 
дислокации и гостиницы в Донец-
ке, где останавливались военные. 
И теперь он получил заслужен-
ный «гонорар».

Не верьте 
«электрику»

61-летняя жительница Ново-
шахтинска, поверив самозвано-
му «электрику», едва не потеря-
ла 960 тысяч рублей.

На мобильник пенсионерки 
позвонил какой-то мужчина, ко-
торый представился сотрудни-
ком компании энергоснабжения. 
Он заявил, что в доме женщины 
необходимо срочно заменить 
электросчетчик. А для начала – 
скачать мобильное приложение, 
чтобы она могла «отслеживать 
расход электроэнергии». Пенсио-
нерка нажала ссылку, которую ей 
прислал через мессенджер отзыв-
чивый «специалист», в результате 
на ее имя был оформлен кредит 
на 960 тысяч рублей. Выручила 
сотрудница банка, которая проя-
вила бдительность и заблокиро-
вала перевод.

Осы виноваты?
В поселке Горняцком Белока-

литвинского района мужчина 
при высадке саженцев наткнул-
ся на гнездо земляных ос.

Избавиться от неприятного 
соседства пенсионер решил кар-
динально – сжечь. Гнездо вспых-
нуло, а вместе с ним и сухостой. 
Из-за сильного ветра огонь мгно-
венно перекинулся на жилые 
дома. Выгорели 17 строений. Те-
перь мужчине грозит уголовная 
ответственность, сообщили в 
региональном управлении МЧС.
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Чтобы крышу не снесло

Рекультивация завершается
Заместитель губернатора Игорь Сорокин проинспектировал полигоны ТБО, которые находятся в ста
дии рекультивации по федеральному проекту «Чистая страна» нацпроекта «Экология». Сейчас ре
культивация проводится в Новочеркасске, Цимлянске, Донецке, РостовенаДону и Таганроге. Рабо
ты ведутся в соответствии с графиком, и уже достигнуты значительные успехи. Процесс завершится 
до конца года.
– Благодаря рекультивации полигонов мы улучшаем экологическую обстановку в регионе, снижаем 
риски загрязнения почвы и подземных вод, а также создаем условия для дальнейшего развития тер
риторий. Благодаря этому проекту получат пользу более 1,6 млн жителей Ростовской области. При 
совместной работе Правительства Ростовской области, муниципальных образований и подрядчиков 
срывов сроков на объектах быть не должно, – отметил Игорь Сорокин.

Извещение о проведении аукциона в электронной форме по продаже  
арестованного имущества в ходе исполнительного производства

Организатор торгов  Территориальное управление Федерального агентства по управлению государственным имуще
ством в Ростовской области сообщает о проведении торгов по продаже арестованного имущества в форме электронно
го аукциона (открытого по составу участников и открытого по форме подачи предложений по цене имущества). Торги 
проводятся на электронной торговой площадке «РТСтендер» по адресу в сети интернет https://www.rtstender.ru (да
лее  ЭТП), размер, условия, порядок оплаты вознаграждения которой установлены Соглашением о гарантийном обес
печении, размещенным на сайте ЭТП.

Лот №1 (вторичные): земельный участок для ведения личного подсобного хозяйства, общей площадью 1282+/13 кв.м. 
кадастровый №61:26:0060101:7583 (находится в залоге), должник Курицына С.Г. (поручение ТУ Росимущества в РО от 
19.08.2024 № 611145У). Адрес (местоположение): Ростовская область, Неклиновский район, с. Синявское, ул. Октябрь
ская, 69А.  Начальная цена 1 105 850,00 рублей. Сумма задатка 55 292,50 рублей.

Заявки на участие в аукционе принимаются с 15.10.2024г. в 17.00 ч. (МСК) до 11.11.2024г. в 09.00 ч. (МСК). Торги состо-
ятся 12.11.2024г. в 09.00 ч. (МСК). Шаг аукциона – 3 % от начальной цены лота. Задаток должен поступить не позднее 
11.11.2024г. Подведение итогов приема заявок осуществляется комиссией 11.11.2024г. Место проведения торгов – ЭТП 
«РТСтендер» (https://www.rtstender.ru).

Адрес официального сайта по проведению торгов в сети Интернет, на котором размещена документация об аукцио
не, в том числе подробная информация о порядке проведения торгов, об оформлении участия в торгах, определении 
лица, выигравшего торги  https://torgi.gov.ru/new.

С дополнительной информацией об участии в торгах, претенденты могут ознакомиться на сайте ЭТП, официальном 
сайте Российской Федерации www.torgi.gov.ru, на сайте Территориального управления https://tu61.rosim.gov.ru. В соот
ветствии с действующим законодательством обязанность по организации осмотра арестованного имущества у Орга
низатора торгов отсутствует. 

   ДОС У Г

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media 
Фото автора

Корреспондент «Молота» побывал 
на экскурсии по ростовским крышам 
и обсудила с экспертами психологиче-
скую пользу от рассматривания горо-
да сверху.

Незапланированная паника
Погулять по крышам в Ростове не-

сложно. Сложно слезть с крыши, если 
вдруг выяснится, что экскурсия в этом 
конкретном доме организована неле-
гально, и надо вести себя тихо, чтобы 
жильцы ничего не заподозрили. Это 
источник и адреналина, и блокирующей 
нервной дрожи.

Кроме того, может оказаться, что в 
другом доме жильцы разрешили про-
вести экскурсантов на крышу, но дом 
старый, и в нем нет выхода через обыч-
ную дверь. Надо карабкаться по верти-
кальной железной лестнице, где ступени 
– металлические прутья, и следовать 
через узкий лаз.

Подняться проще, чем спускаться, 
потому что тобой движет любопытство 
и нежелание портить себе настроение 
от вида страшной лестницы. Не хочется 
оставаться внизу и ждать, пока другие 
получают удовольствие от чудесных 
видов с крыши. Помогают подсказки 
организатора, куда ставить ноги, за что 
держаться и в какой последовательности.

На обратном пути одна девушка 
запаниковала. Понадобилось некото-
рое время и достаточное количество 
ободряющих слов и организатора, и 
подруги, чтобы она нашла в себе силы 
спуститься. А моей подруге было про-
ще, потому что она в детстве занима-
лась скалолазанием.

Афишиобманщицы
Объявление об этой экс-

курсии я нашла в соцсетях. 
Не было никаких подозре-
ний, что прогулка полуле-
гальная. У организаторов 
есть база жилых домов, где 
всеми правдами и неправ-
дами можно забраться на 
крышу. Они меняют точки 
посещения, чтобы постоян-
ным участникам прогулок 
было интересно. Во вре-
мя экскурсии, конечно же, 
гарантированы красивые 
виды и необыкновенные 
эмоции, но рекомендовать 
прогулку, побывав на ней, я 
не буду.

Увидеть город сверху 
можно и легальным спосо-
бом. В Ростове есть как ми-
нимум четыре официальные 
площадки: коворкинг «Ру-
бин» на Театральном про-
спекте, ресторан «Бутик-от-
ель 39» на улице Шаумяна 
и рестораны в бизнес-цен-
трах «Купеческий двор» на 
Социалистической и в «Ри-
версайд-Дон» на Береговой. 
Два последних заведения 
круглый год предлагают в 
аренду прозрачные купола.

До недавних пор, пока 
в Ростовской области не 
запретили массовые меро-
приятия на воздухе, на кры-
ше торгового центра «Парк» 
проводились концерты. И 
хотя жители окрестных 
домов возмущались, побе-
ждали желающие повесе-
литься под открытым небом 
на высоте.

Увидеть сверху  
не только город

Есть в таком времяпрепровожде-
нии интересный психологический 
момент. Попадая на крышу, вдруг 
видишь свою проблему сверху и 
со стороны, находишь новые силы, 
обретаешь второе дыхание. Про-
комментировать вариант поиска 
решений на крыше, а также крыла-
тые выражения: «крыша поехала», 
«крышу снесло», «поставить крышу 
на место» согласились психолог, 
экономист и ведущая свадеб.

Клиенты просят организовать под 
небесами признание в чувствах, 
свидание или супружеское прими-
рение, а также девичник или свет-
ский ужин. Эта субкультура, как 
говорит  владелица мастерской со-
бытий Елена Лока (Чигринова), при-
шла из Санкт-Петербурга, где модно 
гулять по крышам. Высота манит 
романтиков и любителей красивого.

– Досуг на крыше актуален для 
людей, стремящихся к новым 
ощущениям и вдохновению, – 
продолжила тему психолог Елена 
Лазаревич. – Человек, погружен-
ный в земные заботы и смотрящий 
только себе под ноги, на крышу не 
отправится.

Выражения «крышу снесло», 
«крыша поехала», «поставить кры-
шу на место», по мнению директора 
АНО «Центр развития молодежно-
го предпринимательства ЛИБИ» 
Марины Исаевой, отражают эмо-
циональное состояние и восприятие 
жизненных трудностей. Реальное 
попадание человека на крышу мо-
жет поставить на место его «кры-
шу», то есть структурировать мыш-
ление, помочь сконцентрироваться 
на главном.

   Увидеть город с высоты птичьего полета – мечта 
многих ростовчан



ИНФОРМАЦИЯ Реклама 
88632017900

Подписка  
88632107568
Почта России  
по Ростовской области

88002005888
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Донмедиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационноаналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ

Дополнительные выборы депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 

восьмого созыва

(наименование избирательной кампании)

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/фамилия, имя, отчество кандидата)

(наименование субъекта Российской Федерации – наименование одномандатного избирательного округа)

(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной организации)

Шифр 

строки

Сумма, руб.

Приме-

чание

1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 3 520 000,00

в том числе

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 

избирательного фонда

20 2 820 000,00

из них

1.1.1 Собственные средства политической партии/регионального отделения 

политической партии/кандидата

30 0,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией

40 1 000 000,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 1 820 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих

под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ

и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 700 000,00

из них

1.2.1 Собственные средства политической партии/регионального отделения 

политической партии/кандидата/средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией 

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00

1.2.3 Средства юридического лица 100 700 000,00

2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 110 700 000,00

в том числе

2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00

2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка

130 700 000,00

из них

2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо

не указавшим обязательные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования

либо не указавшим обязательные сведения в платежном документе

150 700 000,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 170 0,00

3 Израсходовано средств, всего 180 2 820 000,00

в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 210 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных

изданий

220 18 200,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных материалов 240 2 618 436,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера** 260 183 364,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими

лицами или гражданами России по договорам

270 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением

избирательной кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 

пропорционально перечисленным в избирательный фонд денежным

средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской

справкой)                                                   (стр.300=стр.10–стр.110–стр.180–стр.290)

300 0,00

Строка финансового отчета

о поступлении и расходовании средств избирательного фонда политической партии, 

регионального отделения политической партии, кандидата

р/с 40810810352040000008, ПАО Сбербанк, г. Ростов-на-Дону, ул. Красноармейская, д.147

Ростовская область - Южный одномандатный избирательный округ №152

Величко Дмитрий Алексеевич

 
ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ 

 

о поступлении и расходовании средств избирательного фонда политической партии, 

регионального отделения политической партии, кандидата 

 

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  

Российской Федерации восьмого созыва 

(наименование избирательной кампании) 

Климов Роман Анатольевич 
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/фамилия, имя, отчество кандидата) 

 

Южный одномандатный избирательный округ № 152 

(наименование субъекта Российской Федерации – наименование одномандатного избирательного округа) 

№ 40810810252040000111 Дополнительный офис № 5221/0365 Ростовского отделения № 5221 ПАО «Сбербанк 

России», г. Ростов-на-Дону, ул. Красноармейская, дом 147 

(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной организации) 

  
 

Строка финансового отчета 

Шифр 

строки 

Сумма, руб. 

Приме-

чание 

1 2 3 4 

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 500 350,00  

в том числе 

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 

избирательного фонда 

20 500 350,00  

из них 

1.1.1 Собственные средства политической партии/регионального отделения 

политической партии/кандидата 

30 0,00  

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 500 000,00  

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 350,00  

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00  

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих под 

действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. № 20-ФЗ и 

п. 6 ст. 58 Федерального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ 

70 0,00  

из них 

1.2.1 Собственные средства политической партии/регионального отделения 

политической партии/кандидата/средства, выделенные кандидату 

выдвинувшей его политической партией 

80 0,00  

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00  

1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00  

2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 110 0,00  

в том числе 

2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00  

2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка 

130 0,00  

из них 

2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не 

указавшим обязательные сведения в платежном документе 

140 0,00  

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования 

либо не указавшим обязательные сведения в платежном документе 

150 0,00  

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера  160 0,00  

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 170 0,00  

3 Израсходовано средств, всего 180 500 350,00  

в том числе 

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00  

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 200 0,00  

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 210 0,00  
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Строка финансового отчета 

Шифр 

строки 

Сумма, руб. 

Приме-

чание 

1 2 3 4 

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных 

изданий 

220 14 850,00  

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 0,00  

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных материалов 240 485 500,00  

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00  

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера 260 0,00  

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими 

лицами или гражданами России по договорам 

270 0,00  

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением 

избирательной кампании 

280 0,00  

4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 

пропорционально перечисленным в избирательный фонд
 
 денежным 

средствам 

290 0,00  

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской 

справкой) 
(СТР.300=СТР.10-СТР.110-СТР.180-СТР.290)

 

300 0,00  

 

 

 

 
 

 

Итоговый ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ 

(первый/итоговый)  

о поступлении и расходовании средств избирательного фонда  

избирательного объединения, кандидата 

 

Дополнительные Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 

восьмого созыва, выдвинутого по одномандатному избирательному округу Ростовская область 

(наименование избирательной кампании) 

Оськина Наталья Владимировна 

(наименование избирательного объединения/фамилия, имя, отчество кандидата) 

 

Южный одномандатный избирательный округ № 152 

(наименование и номер одномандатного избирательного округа) 
№ 408108101520400001101, дополнительный офис № 5221/0365, г.Ростов-на-Дону, ул. Красноармейская, 147 

(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной организации) 

 

Строка финансового отчета Шифр 

строки 

Сумма,  

руб. 

Приме

чание 

1 2 3 4 

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 1750 000,00  

в том числе 

1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 

избирательного фонда 

20 1750 000,00  

из них 

1.1.1 Собственные средства избирательного объединения/кандидата 30 0,00  

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным 

объединением 

40 1750 000,00  

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00  

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00  

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих под 

действие пункта 6 статьи 58 Федерального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ, 

ст.47 Областного закона от 12.05.2016 №525-ЗС 

70 0,00  

из них 

1.2.1 Собственные средства избирательного объединения / кандидата / средства, 

выделенные кандидату выдвинувшим его избирательным объединением 

80 0,00  

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00  

1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00  

2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 110 0,00  

в том числе 

2.1 Перечислено в доход областного бюджета 120 0,00  

2.2 Возвращено денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка 

130 0,00  

 из них    

2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не 

указавшим обязательные сведения в платежном документе 

 

140 0,00  

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования 

либо не указавшим обязательные сведения в платежном документе 
150 0,00  

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 160 0,00  

2.3 Возращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 170 0,00  

3 Израсходовано средств, всего 180 1750 000,00  

в том числе 

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190 0,00  

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 200 0,00  

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 210 0,00  

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных 

изданий 

220 0,00  

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230 0,00  

3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных материалов 240 512967,00  

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250 0,00  
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3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера 260 0,00  

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими 

лицами или гражданами РФ по договорам 

270 37033,00  

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением 

избирательной кампании 

280 1 200 000,00  

4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 

пропорционально перечисленным в избирательный фонд денежным 

средствам 

290 0,00  

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской 

справкой) 

(СТР.300=СТР.10-СТР.110-СТР.180-СТР.290)
 

300 0,00  

 

   ГАНДБОЛ

Ренат Д АЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

Женский гандбольный клуб 
«РостовДон» в домаш-
нем матче чемпионата 

России разгромил «Астраханоч-
ку» со счетом 36:21.

На бумаге матч выглядел интри-
гующе: «Ростов-Дон» шел первым, 
«Астраханочка» расположилась 
следом. Отдельно стоит отметить, 
что в поединках этих команд зачас-
тую происходили сюрпризы. На-
пример, «Астраханочке» несколько 
раз удавалось останавливать рос-
товчанок, когда они набирали ход.

Ожидалось, что и этот матч не 
будет легкой прогулкой для рос-
товчанок. Воду на мельницу этих 
убеждений лила и выездная игра 
против «Черноморочки», в кото-
рой донские красавицы испытали 
немало проблем.

Ростовчанки захватили ини-
циативу с первых минут и уже 
по итогам первой десятиминутки 
имели преимущество в четыре 
мяча. Гостьи вернулись в игру, 
сократив отставание до мини-
мума, но быстро стало понятно, 
что это всего лишь разовая акция. 
Ростовчанки к перерыву вновь 
оторвались – 16:11.

Большой вклад в такой расклад 
внесла вратарь Юлия Грацкевич, 
раз за разом отражавшая броски 
гандболисток «Астраханочки». Во 
втором тайме голкиперы и защита 
ростовчанок продолжили действо-
вать уверенно. Поддержала их 
начинание и атака «Ростов-Дона».

«Астраханочка» явно мечтала 
вернуться в игру, но уже в сере-
дине второго тайма стало понят-
но, что никакой интриги в матче 
нет и не будет. Косвенно это при-
знал и наставник команды гостей 
Михаил Измайлов, выпустивший 
на площадку гандболисток, у 
которых обычно мало игровой 
практики. Переломить игру та-
ким способом ему не удалось. 
«Ростов-Дон» одержал уверен-
ную победу со счетом 36:21.

После игры Измайлов признал, 
что его команде не хватило глуби-
ны состава.

– Мы, к сожалению, сегодня ни-
чего не показали. Нам не хватает 
взаимозаменяемости в игровых 
местах. Если не идет у первых но-
меров, то вторые не готовы их за-
менить. Чего не скажешь о команде 
соперника, где отличная ротация, 
несколько составов. Вот и все, – за-
явил наставник команды гостей.

Хотя проблемы были и у рос-
товчанок. Ирина Дибирова при-
зналась, что после возвращения из 
Новороссийска команда провела 
всего две тренировки.

– Тяжелый чемпионат, сейчас 
играли с «Черноморочкой», а перед 
«Астраханочкой» у нас было всего 
две тренировки. И можно говорить, 
что это очень сложный чемпионат, 
дороги, миллион возможностей 
играть плохо. Но как правильно 
сказали, все в равных условиях. 
Будем бороться до конца, – расска-
зала Дибирова.

«Ростов-Дон» в восьми матчах 
чемпионата России набрал 16 очков 
и единолично возглавляет турнир-
ную таблицу.

   Ростовчанки одолели ближайших преследовательниц

   «Кондоры» продолжают балансировать на грани попадания в зону 
плейофф
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дет и дальше, то ростовчане 
приблизятся к зоне стыковых 
матчей. Чемпионат долгий, впе-
реди зимняя пауза, и в матчах 
против аутсайдеров желательно 
набирать очки, иначе их может 
не хватить весной, когда будут 
окончательно распределяться 
места в турнирной таблице.

вновь завершился разгромом. 
Итог – крупное поражение 
ростовчан со счетом 1:7.

В 13 матчах «Ростов» набрал 
14 очков и занимает 21-е место 
в турнирной таблице.

   ФУ ТБОЛ

Ренат Д АЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

19 октября «Ростов» после па-
узы на игры сборных сыграет 
в чемпионате России с «Пари НН» 
на выезде.

Стоит отметить, что ростовчане 
в последнее время оказались в кри-
зисе. Его глубину пока тяжело оце-
нивать. Возможно, это был лишь 
небольшой спад. Матч в Нижнем 
Новгороде должен ответить на 
многие вопросы. «Пари НН» к 
матчу против «желто-синих» по-
дойдет с новым тренером. Команду 
с берегов Волги теперь возглавляет 
Виктор Гончаренко.

После этого команда вернется 
в Ростов, где в Кубке сыграет с 
московским «Локомотивом». Этот 
матч можно назвать товарищеским, 
так как встреча не имеет никакого 
турнирного значения.

   ХОККЕЙ

Ренат Д АЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

Хоккейный клуб «Ростов» провел 
два домашних матча в Высшей 
хоккейной лиге.

9 октября ростовчане играли 
против казанского «Барса». После 
первого периода ростовчане были 
впереди:  точный бросок нанес 
Даниил Калмыков – 1:0. На 32-й 
минуте Илья Васильев удвоил пре-
имущество «кондоров». В концовке 
второго периода казанцы отыграли 
одну шайбу.

В заключительной трети встре-
чи интрига сохранялась до самого 
конца. В финале матча «барсы» 
сняли вратаря, чем воспользовался 
Семен Сорокин, пославший шайбу 
в опустевшие ворота. Ростовчане 
победили со счетом 3:1.

За коллег из Татарстана ото-
мстили «Челны». 11 октября 

26 октября ростовчане в чем-
пионате России дома встретятся с 
грозненским «Ахматом». Поединок 
против еще одного аутсайдера мо-
жет определить судьбу «Ростова» 
в дальнейшем.

Потеря очков в таких матчах 
будет погружать «желто-синих» 
все ниже и ниже. Если так пой-

гости решили хозяйничать на 
ростовском льду. После первого 
периода «кондоры» уступали 0:3. 
В следующем периоде соперни-
ки обменялись шайбами, но за-
ключительный игровой отрезок 

Непростой отрезок

Охота на «барсов»

Европейский уровень
Бывший главный тренер московского «Спартака» Рауль Рианчо за
явил, что Валерий Карпин спокойно мог бы работать в европейском 
чемпионате.
«Карпин мог бы работать в Европе. В том числе в Испании, ведь он 
проходил испанскую футбольную школу, можно сказать. Он многое 
отсюда вынес, у него европейское мышление. Посмотрим, будет ли 
он когдато работать в Испании. Это было бы интересно», – цитирует 
 Рауля Рианчо «РБ Спорт».
Стоит отметить, что Валерий Карпин уже работал в Европе, но оце
нивать его уровень по проблемной «Мальорке» нельзя. Да и сам тре
нер за 10 лет изменился. Сейчас у него стало еще больше опыта. Ка
жется, что Карпин спокойно мог бы тренировать середняка испанско
го  чемпионата.

цитата

Понятно, не хочется силь
но радоваться, что мы много 
выиграли или хорошо сыгра
ли в какойто момент. «Астра
хань» – очень сильный сопер
ник. В первом тайме Анаста
сия Рябцева отбивала нуж
ные мячи, но, как правиль
но сказал Михаил, мы меня
ли состав и были готовы к 
тому, что у когото может не 
пойти игра, и Настя будет от
бивать. Девчонки все вытер
пели, в защите сделали то, 
что нужно. Бежали всю игру. 
Но все же это только начало 
чемпионата.
Ирина Дибирова,  
главный тренер «РостовДона»

«РостовДон» (РостовнаДону) – «Астраханочка» (Астрахань) – 
36:21 (16:11)

«Ростов-Дон»:  Анастасия Лагина (7/12), Юлия Грацкевич (9/25); 
Анастасия Казьменко, Юлия Манагарова – 4, Анна Сень – 3, Анна 
Шапошникова – 1, Екатерина Левша – 1, Ксения Макеева – 3, Алена 
Баландина, Ярослава Фролова – 2, Алина Кишко – 7, Анастасия Шав
ман – 3, Кристина Кожокарь – 1, Екатерина Зеленкова – 3, Дарья 
Стаценко – 4, Полина Кузнецова – 4.

   Валерию Карпину  
есть над чем работать

Ожидания  Ожидания  
не оправдалисьне оправдались




